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сеŬоднƈ
Окончание. Начало на 1-й стр.

Также Сергей Кириенко и 
Сергей Цивилев осмотрели 
«Кузбасс-Арену», открытую в 
2022 году. Оба спортивных со-
оружения – гордость региона. 
Их строительство стало воз-
можным благодаря усилиям гу-
бернатора и всей команды Куз-
басса.

«Кузбасс активно развивает-
ся благодаря поддержке руко-
водства страны. У президента 
Российской Федерации и в це-
лом федеральной власти – осо-
бое внимание к нашему региону, 
и ориентиром стала програм-
ма социально-экономического 
развития области до 2024 года, 
утверждённая правительством 
РФ по поручению Владимира 
Владимировича Путина. У нас 
есть возможности для дальней-
шей модернизации медицин-
ских учреждений, строитель-
ства домов, дорог и спортивных 
объектов, обновления транс-
порта, а также для реализации 
крупных культурных проектов 
федерального масштаба. Всё 
это делается для жителей Куз-
басса, особенно для наших де-
тей и молодёжи», – сказал гу-
бернатор Сергей Цивилев.

Сергей Кириенко и Сергей 
Цивилев побывали и на объек-
тах Сибирского культурно-об-
разовательного комплекса. Это 
уникальный проект, который 
по поручению президента РФ 
Владимира Путина одновре-
менно реализуется во Владиво-
стоке, Калининграде, Севасто-
поле и Кемерове.

«Россия вся меняется, но та 
скорость, с которой меняет-
ся Кузбасс, заслуживает ува-
жения. Здесь руководствуют-
ся принципом: если делать, то 
делать лучшее. Мы целый ряд 
проектов сегодня посмотре-
ли. На мой взгляд, и спортив-
ный комплекс «Кузбасс-Арена», 
и ЛДК, и то, что сегодня стро-
ится, – это действительно объ-
екты, которым аналогов в мире 
нет, а если есть – то за такие ко-

роткие сроки никто не строит. 
В Кузбассе живут люди, кото-
рые всегда совершали неверо-
ятное. Сегодня регион возрож-
дается. Самое главное – это всё 
делается для подрастающего 
поколения. Хочу сказать слова 
огромной благодарности и ува-
жения Сергею Цивилеву и всей 
команде области», – резюмиро-
вал Сергей Кириенко.

͉вартал ͼстиʹии
Сергей Кириенко принял 

участие в открытии квартала 
юстиции. Это пилотный про-
ект Минюста России. «Коман-
да Кузбасса всегда берётся за 
то, чего раньше никто не делал, 
и показывает отличные резуль-
таты. Вот и здесь – мы решили, 
что самые передовые инициати-
вы внедрим в первую очередь у 
нас в регионе. Причина проста: 
то, что сделано, поднимет уро-
вень юридической помощи на-
селению на качественно новый 
уровень. И, конечно, крайне 

важно, что в Квартале юстиции 
мы отдаём дань историческому 
наследию России. Михаил Ми-
хайлович Сперанский, именем 
которого мы назвали сквер в 
Квартале юстиции и которому 
открыли памятник, не только 
внёс неоценимый вклад в раз-
витие юридической науки, поч-
ти три года он был генерал-гу-
бернатором Сибири. Именно он 
вывел принцип, что чиновник 
должен работать прежде всего 
для людей», – подчеркнул гу-
бернатор Кузбасса Сергей Ци-
вилев.

В Квартале юстиции распо-
ложен главный офис Управле-
ния Минюста России по Куз-
бассу, здание регионального 
филиала Государственного 
фонда «Защитники Отечества», 
также на территории комплек-
са находится экспозиция «Дом-
музей М.М. Сперанского».

«Сегодня действительно ра-
достное событие, потому что 
мы к нему шли больше двух 
лет. Губернатор Кузбасса, узнав, 
что у нас есть такой пилотный 
проект, предложил реализо-
вать его в Кемерове, помог по-
добрать участок. Это всё пре-
жде всего для людей. Здесь есть 
центр бесплатной юридической 
помощи, филиал фонда, кото-
рый будет заниматься поддерж-
кой ветеранов СВО и семей по-
гибших бойцов. Есть здесь и 
лучшая в России лаборатория 
судебно-медицинской экспер-
тизы. По сути дела, в одном ме-
сте здесь сконцентрировано всё 
то, что объединяет юстиция, в 
удобном для жителей региона 
формате», – сообщил министр 
юстиции РФ Константин Чуй-
ченко.

ƾера Скворȭова 
(ǭо материаǩам

ǭресссǩǱǤǟȴ ƾǍǈ)�
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Преображение региона

Богатый кузбасский 
ассортимент

ˣ ˦узбассе началось бла-
гоустройство обществен-
ных пространств и дворов.

Всего в этом году в рам-
ках федерального проек-
та «Формирование ком-
фортной городской среды» 
нацпроекта «Жильё и го-
родская среда», иниции-
рованного президентом 
РФ Владимиром Путиным, 
в Кузбассе благоустро-
ят 300 дворовых и 70 об-
щественных пространств. 
Объекты выбрали жители 
региона в ходе онлайн-голо-
сования.

Финансирование ра-
бот превысит 1 миллиард 
144 миллиона рублей, из 
которых 950 миллионов – 
средства федерального 
бюджета, сообщила пресс-
служба АПК.

«Благодаря активному 
участию жителей Кузбасса в 
федеральном проекте «Фор-
мирование комфортной го-
родской среды» наши горо-
да преображаются. Важно, 
что кузбассовцы сами выби-
рают, какие объекты станут 
комфортнее, красивее, без-
опаснее. Все работы по бла-
гоустройству должны быть 
выполнены качественно и 
сданы в срок», – отметил гу-
бернатор Сергей Цивилев.

В Кемерове по нацпро-
екту благоустроят 11 об-
щественных территорий, 
столько же – в Новокуз-
нецке, где специалисты уже 
приступили к работам в 
скверах Бардина и Манеева.

В Юрге началось благо-
устройство на аллее Маши-
ностроителей. Пешеходную 
дорожку выложат тротуар-
ной плиткой, заменят опо-
ры освещения, установят 
новые парковые диваны и 
урны, запланировано озе-
ленение.

В Белове преобразят 
сквер перед дворцом куль-
туры. В Берёзовском мас-
штабное благоустройство 
проведут на улице Волкова. 
В пгт Верх-Чебула преобра-
зится центральная площадь 
к 1 сентября, а в Тайге сдела-
ют комфортными дворы на 
улицах Мира, 5 и Октябрь-
ской, 37.

Напомним, жители Куз-
басса старше 14 лет могут 
проголосовать за объекты, 
которые хотят видеть об-
новлёнными в следующем 
году. Голосование продлит-
ся до 31 мая включитель-
но на странице https://42.
gorodsreda.ru/ с использо-
ванием платформы обрат-
ной связи «Госуслуги. Ре-
шаем вместе», на виджетах 
общественного голосования 
«Госуслуги. Решаем вместе» 
на сайте муниципалитета, а 
также при помощи волонтё-
ров, которые сопровождают 
голосование в обществен-
ных местах всех муниципа-
литетов-участников.

За 4 года по нацпроекту 
в Кузбассе благоустроено 
1649 пространств, из них – 
1380 дворовых и 269 обще-
ственных территорий.

Олȳǟа Соловȳȷва.

ˣ ˦емерове проˌла 
конференция «Произво-
дители и ретейл� ˧естный 
производитель – конку-
рентное преимущество 
в торговой сети. ˨овые 
возможности».

В ней участвуют пред-
ставители высшего менед-
жмента федеральных и ре-
гиональных торговых сетей, 
руководители 60 предпри-
ятий пищевой, перераба-
тывающей, лёгкой и хими-
ческой промышленности, 
сообщила пресс-служба 
АПК.

«Одна из задач, постав-
ленных президентом Рос-
сии Владимиром Пути-
ным, – продовольственная 
безопасность страны, кото-
рую можно достичь толь-
ко при активном участии 
местных производителей. 
Предприятия региона спо-
собны обеспечить Кузбасс 
качественной продукци-
ей, а выстроенные взаимо-
отношения предприятий 
агропромышленного ком-
плекса и торговых сетей – 

это дополнительная гаран-
тия развития региональной 
экономики. Уверен, что ре-
зультатом этой конферен-
ции станет расширение ас-
сортимента кузбасских 
товаров, которые жители 
региона смогут покупать по 
доступным ценам», – отме-
тил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Работала выставка-дегу-
стация местной мясной, мо-
лочной продукции, рыбных 
деликатесов и хлебобулоч-
ных изделий. Помимо этого, 
химические предприятия 
региона представили мыло, 
чистящие средства.

Отметим, конференция 
проводится по инициати-
ве минпромторга Кузбасса с 
2018 года. Её цель – выстро-
ить диалог между кузбас-
скими товаропроизводи-
телями и представителями 
федеральных торговых се-
тей, а также содействовать 
продвижению и повыше-
нию уровня конкурентоспо-
собности кузбасских произ-
водителей.

ƾера Скворȭова.

ǒото ǈонстантина Ǎоǩȷȯкоǡо�



36 (27165)   //  Четверг, 18 мая 2023 3панорама новостей
// Слово редактора

Александр, наш великий 
князь
Первые ˣсероссийские спортивные игры святого 
благоверного князя ˢлександра ˨евского пройдут 
в сентябре этого года в ˦узбассе – новость инте-
ресная, прежде всего, в сво˸м смысловом наполне-
нии. 

Немного объяснюсь. У меня (да и ни у кого уже, на-
верное) нет сомнений, что игры будут проведены на 
очень достойном уровне. Такие спортивные меропри-
ятия, да даже, наверное, и помасштабнее, у нас уже ор-
ганизовывались, так что и опыт есть, и инфраструк-
тура, не говоря об очевидном желании сделать всё 
«по-кузбасски», то есть по высшему разряду. Молодые 
спортсмены, которые примут в играх участие, наверня-
ка это оценят, оценят и зрители, а спортивная история 
региона пополнится ещё одной яркой страницей. 

Всё это непременно будет и будет именно так, но ин-
тересен тут и другой аспект. Подобного рода меропри-
ятия, и не обязательно спортивные, всегда позволяют 
узнать что-то большее – о нашей истории, культуре, 
духовном пути. Узнать – и, возможно, ещё и понять.

Имя князя Александра Невского, конечно, известно 
более-менее каждому – уж по меньшей мере, из школь-
ных учебников истории, в которых его деяниям отво-
дится подобающее место. А был ведь и легендарный 
фильм Сергея Эйзенштейна с Николаем Черкасовым в 
главной роли – возможно, и не стопроцентно историч-
ный, но более чем адекватно передающий и атмосферу, 
современную великому (во всех смыслах) князю, и, что 
называется, все обстоятельства образа действия. 

В сущности (это наверняка упрощение, но не слиш-
ком большое), Александр Ярославич, прозванный Нев-
ским, кажется, уже посмертно, был первым российским 
государственным деятелем, всерьёз осознавшим угро-
зу поглощения русских земель Западом. Этот Запад, 
само собой, был в XIII веке совсем другим – и в плане 
идей, и в смысле политических конфигураций. Но се-
годняшняя повадка проявлялась и тогда – правители 
соседних земель были совсем не прочь подчинить тог-
дашнюю Русь своему влиянию. 

И князь Александр в возрасте примерно 20 лет (тог-
да – уже взрослый мужчина безо всяких оговорок) по-
добному стремлению стал активно противостоять. 
Противостоял успешно, выиграв сперва Невскую бит-
ву у шведов (их командующим был ярл Биргер, один из 
лучших полководцев своего времени), а затем и знаме-
нитое Ледовое побоище у рыцарей Ливонского ордена. 

Впоследствии, спустя века уже, будут говорить, что 
и битвы те были не слишком грандиозными, и значе-
ние их сильно преувеличено. Это всё, конечно, вполне 
себе вздор. Во-первых, надо понимать, что средневеко-
вые сражения по очевидным причинам нельзя сравни-
вать с битвами, скажем, 20-го столетия – счёт сражаю-
щимся шёл явно не на сотни и десятки тысяч, иногда и 
сотни таковых хватало. 

Но, и это уже во-вторых, подобный масштаб не де-
лал их менее значимыми – вот и две самые знаменитые 
битвы Александра Ярославича (а их было в его жиз-
ни, конечно, больше, и ни одну он не проиграл) име-
ли как раз значение колоссальное, переоценить кото-
рое невозможно. Грубо говоря, после этого у западных 
соседей довольно надолго всерьёз была отбита охота 
мечтать о включении русских княжеств в свою сферу 
влияния – а это было куда как важно в контексте одно-
временной угрозы со стороны Орды. 

Александр же успел за свою по сегодняшним мер-
кам совсем недолгую (40 с небольшим лет) жизнь по-
бывать и на новгородском княжении, и стать великим 
князем Владимирским, а ранее ещё и Киевским. Надо, 
кстати, проверить – не прописан ли он в издающихся 
на современной Украине учебниках в качестве, напри-
мер, «великого укрского полководца» – это, наверное, 
возможно, но сам бы Александр Ярославич такому обо-
роту в лучшем случае сильно удивился. А то и не толь-
ко – по обычаю того времени и занимаемого места был 
он, можно поручиться, человек суровый, всяких глупо-
стей явно не терпевший. 

Равно как можно с уверенностью утверждать и дру-
гое – этот великий сын России, канонизированный 
Русской православной церковью, выдающийся пол-
ководец и государственный муж, убеждённый патри-
от своего Отечества, более чем достоин самой благого-
вейной исторической памяти. И недаром потом снятый 
ещё в 1938 году фильм про князя Александра вдохнов-
лял наших бойцов в годы Великой Отечественной вой-
ны – тоже ведь это факт исторический. Совсем недаром.

ƾасилиǥ ǆоролȷв,
ǟлавнȲǥ реǠактор ǟазетȲ �ǆǯзǝасс�.

// Каникулы
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Безопасность отдыха – в приоритете

Перспективные инвестиции

ˣ рамках регионального форума 
«˦узбасское лето – �0��» специа-
листы надзорных и правоохрани-
тельных органов, представители 
муниципалитетов, руководители 
загородных и туристических баз 
и педагоги обсудили вопросы 
организации детского отдыха.

«На всех локациях, которые бу-
дут организованы для досуга де-
тей, – будь то площадка возле дома 
или палаточный лагерь в горах – 
всесторонняя безопасность долж-
на быть в приоритете. Необходимо 
уделять повышенное внимание от-
дыху на воде, соблюдению мер по-
жарной, антитеррористической за-
щиты и санитарного благополучия. 
Этот год в Кузбассе объявлен Го-
дом детей, и первоочередная зада-
ча, которая стоит перед нами все-
ми, – сохранение здоровья детей, их 

развитие, воспитание и помощь в 
сложных жизненных ситуациях», – 
отметил губернатор Сергей Циви-
лев.

Как сообщила пресс-служба 
АПК, в этом году организация дет-
ского отдыха в регионе проходит 
по единой концепции «Кузбасское 
лето», которая объединяет образо-
вание, туризм, культуру, спорт, мо-
лодёжную политику и другие сфе-
ры.

На предстоящих летних кани-
кулах более 700 организаций от-
дыха и оздоровления готовы при-
нять 125 тысяч детей, в том числе на 
льготных условиях – 30 тысяч детей, 
находящихся в трудной жизненной 
ситуации. Для тысячи «трудных» 
подростков пройдут смены по адап-
тации и социализации.

Патриотическое воспитание 
подростков станет основным на-

правлением 10 специализирован-
ных смен, которые пройдут в двух 
кузбасских военно-патриотиче-
ских центрах «Авангард» в Про-
мышленновском и Прокопьев-
ском округах. Участие в сменах 
примут около тысячи школьни-
ков.

516 инструкторов детско-юно-
шеского туризма проведут более 
500 туристических походов, в ко-
торых смогут побывать 13 тысяч 
школьников. При этом 5 тысяч ре-
бят покорят «Вершины воинской 
славы» в Горной Шории и Кузнец-
ком Алатау, которым присвоены 
имена Героев Советского Союза.

Напомним, что по решению гу-
бернатора Кузбасса Сергея Циви-
лева все дети участников СВО от-
дохнут этим летом в загородных 
лагерях бесплатно.

Олȳǟа Соловȳȷва.

ˤубернатор Сергей ʴивилев воз-
главил делегацию ˦узбасса на 
˯&3 международном экономиче-
ском форуме в ˦азани.

Международный экономиче-
ский форум «Россия – Исламский 
мир: KazanForum» пройдёт с 17 по 
21 мая. В состав делегации Кузбасса 
вошли представители правитель-
ства региона, руководители про-
фильных министерств и учрежде-
ний.

В рамках презентации инвести-
ционных возможностей регионов 
России для партнёров из стран Ор-

ганизации исламского сотрудниче-
ства Сергей Цивилев расскажет об 
инвестиционном потенциале Куз-
басса.

«Инвестиционные проекты Куз-
басса охватывают различные от-
расли – туризм, комплексное разви-
тие территорий, промышленность, 
сельское хозяйство и другие. В ре-
гионе действуют специальные на-
логовые режимы – ТОР, ОЭЗ. Уходя 
от угольной зависимости и дивер-
сифицируя экономику, Кузбасс уже 
заявил о себе как о надёжном эко-
номическом партнёре, в проекты 
на территории которого выгодно 

вкладывать средства», – приводит 
слова губернатора Сергея Цивиле-
ва пресс-служба АПК.

Участники форума обсудят воз-
можности инновационной ин-
фраструктуры для стартапов и 
искусственного интеллекта, бес-
пилотные технологии и кибербе-
зопасность, развитие кадрового 
потенциала, дипломатию нового 
многополярного мира, роль моло-
дых специалистов в системе меж-
дународных отношений, глобаль-
ные процессы и другие актуальные 
темы.

ƾера Скворȭова.

// Новейшая история

Взгляд в прошлое и настоящее
ˣ региональном ʶтабе обще-
ственной поддержки в ˦емеро-
ве проˌла лекция, на которой 
рассматривались вопросы 
о первопричинах начала СˣО.

В течение двух дней об истори-
ческих событиях, предваряющих 
специальную военную операцию, 
рассказывал директор военно-па-
триотического центра «Вымпел-
Кузбасс» Михаил Рудаков. Слу-
шателями этого познавательного 
мероприятия стали более пятиде-
сяти жителей Кемерова.

Лидеры общественных объ-
единений региона обсуждали 
историческую ретроспективу со-
бытий, ставших причиной ны-
нешнего конфликта: от Всесоюз-
ного референдума о сохранении 
СССР до угрозы выхода Украи-
ны из пакетных договорённостей 
Будапештского меморандума. 
После детального разбора мно-
гим пришедшим на лекцию ста-

ли более понятны причины про-
исходящего. «Народ, не знающий 
своего прошлого, не имеет буду-
щего. Для каждого россиянина и 
для многих жителей Украины мо-
ральное падение власти и переход 
в русло нацизма и русофобии стал 
неожиданным. На лекциях мы 
разбираем предваряющие спец-

операцию события для понима-
ния причин столь радикальных 
изменений, необходимости за-
щитить вставший против нацист-
ской власти народ и обеспечить 
спокойное будущее для наших се-
мей, детей и внуков», – отметил 
Михаил Рудаков.

Олȳǟа Соловȳȷва.

 ǒото ǒеǢора ƿараноǠа�

К сведению депутатов и избирателей!
24 мая 2023 года в 11.00 по адресу: г. Кеме-

рово, Советский проспект, 58 (большой зал), 
состоится сорок шестое заседание Законода-
тельного Собрания Кемеровской области – Куз-
басса, на котором будут рассмотрены следую-
щие вопросы:

– о проекте закона Кемеровской области – 
Кузбасса «О внесении изменений в статью 4 За-

кона Кемеровской области – Кузбасса «О налоге 
на имущество организаций»;

– о проекте закона Кемеровской области – 
Кузбасса «О внесении изменений в Закон Ке-
меровской области – Кузбасса «О бюджете 
Территориального фонда обязательного меди-
цинского страхования Кемеровской области – 
Кузбасса на 2023 год и на плановый период 2024 
и 2025 годов»;

– о проекте закона Кемеровской области – Кузбас-
са «О государственной поддержке территориально-
го общественного самоуправления в Кемеровской 
области – Кузбассе» и другие вопросы.

Трансляция заседания Законодательного Собра-
ния Кемеровской области – Кузбасса в режиме ре-
ального времени будет организована на официаль-
ном сайте Законодательного Собрания Кемеровской 
области – Кузбасса по адресу: www.zskuzbass.ru.
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Ś люŪовƅю к людƈŵ

– Ваша сестра рассказа-
ла, что интерес к медицине у 
вас с ней проявился с само-
го детства.

– Да. С трёх лет мы уже ле-
чили всех своих животных и 
кукол. А любимыми игруш-
ками были детские аптеч-
ки: с детскими фонендоскопа-
ми, маленькими шприцами и 
пинцетиками. Поэтому, когда 
настало время поступать, дол-
го не раздумывали: только ме-
дицина и только высшее. Даже 
заявления подавали лишь в 
одно место – нашу медакаде-
мию. Готовились очень серьёз-
но: занимались сами, а также 
к нам в губернаторскую гим-
назию приезжали лучшие пре-
подаватели КемГУ, которые 
учили русскому языку, мате-
матике, биологии. Дополни-
тельные занятия проходили по 
воскресеньям с восьми утра до 
часу дня.

– Ваши ожидания после 
поступления оправдались? 
Какие предметы были лю-
бимыми?

– Полностью оправдались. 
Конечно, были сложные пред-
меты, и нужно было очень 
много чего учить и даже зу-
брить, но справились, сла-
ва богу. Учились всегда хоро-
шо. Первые два года у нас вели 
в основном общие предметы: 
английский, экономика и дру-
гие. Затем появились специ-
альные циклы: пропедевтика, 
судебная медицина, педиатрия 
и прочее. Очень много занятий 
проходило в больницах. На-
пример, неонатологию мы из-
учали в отделении патологии 
новорождённых. Больше все-
го мне нравились патологиче-
ская анатомия и оперативная 
хирургия. Их вели потрясаю-
щие преподаватели. Ну и сами 
дисциплины были очень инте-
ресные. Экзамен по патанато-
мии я сдала практически не го-
товясь – запомнила всё ещё во 
время учёбы.

– Сложно было опреде-
литься со специализацией?

– Я бы не сказала. Но мы се-
рьёзно рассматривали косме-
тологию. Сестра уже расска-
зывала, что была возможность 
поехать на обучение в Ново-
сибирск, но мы в то время ра-
ботали в поликлинике на Юж-
ном – ходили по вызовам, 
иногда сидели на приёмах – и 
решили остаться.

– Не пожалели о сделан-
ном выборе?

– Вообще нет. Нас с сестрой 

так зацепило, что мы просто 
забыли про эту косметологию. 
Я лет 10 проработала участ-
ковым педиатром и, думаю, 
до сих пор бы с радостью хо-
дила по вызовам, вела приём 
на участке и в красных зонах. 
Мне это нравилось и прино-
сило удовольствие. На участке 
было около 800 детей. Я зна-
ла всех родителей, а они знали 
меня. Была со всеми на связи. 
Очень много вопросов решали 
по телефону: когда заехать, за-
бежать, кто ко мне придёт – я 
всё регулировала, поэтому и 
очередей не было в коридоре. В 
любой момент могла ответить 
на звонок или сообщение. По-
этому всё было под контролем. 
Я знала, что никогда никого 
нигде не упущу. Если состоя-
ние ребёнка меня насторажи-
вало, то сразу же отправляла 
на госпитализацию. Оператив-
но обследовала, чтобы исклю-
чить всё самое страшное, на-
пример пневмонию. У меня 
никогда не было конфликтов 
с родителями. А на Восьмое 
марта и Новый год выходила 
из поликлиники с огромными 
пакетами подарков – отказы не 
принимались. В них было бук-
вально всё: конфеты, напит-
ки, колбаса, лучшие тушёнка и 
сгущёнка, полотенца. Коллеги 
удивлялись, как это мне столь-
ко всего дарят, а я просто была 
как член семьи для каждого 
своего пациента. Очень ску-
чаю, они все мои родненькие. 
С некоторыми из родителей 
мы до сих пор близко общаем-
ся, даже несмотря на то, что я 
уже на приёмах не работаю.

– Как же так получилось, 
что вы сменили вид дея-
тельности?

– Постепенно. Сначала, в 
марте 2021 года, мне предло-
жили пройти профессиональ-
ную переподготовку на врача 
УЗИ. Я очень хорошо сдала эк-
замены и получила первичную 
аккредитацию как функцио-
нальный диагност. Учиться 
мне было невероятно интерес-
но. После продолжила обуче-
ние уже за свои деньги. По-
купала множество курсов и 
получила кучу сертификатов: 
обучилась по эхокардиогра-
фии – взрослому и детскому 
сердцу, нейросонографии – это 
ультразвуковая диагностика 
головного мозга ребёнка через 
большой родничок, изучила 
лимфатические узлы, поверх-
ностные органы. Действитель-
но много всего. В общем, на-

чала работать на ставку как 
узист и продолжила приёмы 
как участковый педиатр на 
полставки.

– Как вы стали заведую-
щей отделением профилак-
тики дошкольно-школьного 
отделения?

– В начале года руководство 
предложило мне эту долж-
ность, и я согласилась. Теперь 
продолжаю работать как узист 
и с первого февраля этого года 
выполняю новые обязанности.

– В чём они заключаются?
– Мы занимаемся именно 

профилактикой. Я организо-
вываю диспансеризацию для 
дошкольников и школьни-
ков. У нас есть бригада специа-
листов, которая, например, в 
определённые дни приезжает 
в детский садик и осматрива-
ет малышей. Кроме того, мы 
принимаем анализы, делаем 
УЗИ и ЭКГ. Потом отслеживаю, 
чтобы врачами вся получен-
ная информация была вовре-
мя вбита в электронную карту 
пациента, проверяю верность 
данных и все ли диагнозы вне-
сены. Если какая-то патология 
выявлена, то таких деток при-
глашаем на второй этап дис-
пансеризации. Уже в поликли-
нику. Ну вот, в принципе, это 
то, чем я сейчас занимаюсь. 
Конечно, стало меньше лично-
го общения с детьми, но появи-
лось очень много организатор-
ской работы. И она мне тоже 
очень нравится. Приходится 
заполнять достаточно много 
разных отчётов и таблиц, ко-
ординировать работу врачей, 
оперативно заменять того, кто 
уходит на больничный, решать 
возникающие вопросы с опла-
той труда. Меня полностью 

устраивает то, чем я занима-
юсь. Интересно заведовать и 
нравится проводить УЗИ.

– Какие качества должны 
быть у детского врача?

– Мне кажется, что в первую 
очередь нужно любить детей и 
в принципе людей. Относиться 
к каждому с добром. Это двой-
ная работа. Нужно взаимо-
действовать с ребёнком и его 
родителями. Надо уметь об-
щаться с мамой. Я уверена, что 
педиатром невозможно стать, 
им нужно родиться. Не полу-
чится работать в этой профес-
сии, не обладая милосердием и 
состраданием. Я действитель-
но люблю людей и детей, хотя 
своих у меня пока нет. Никог-
да не разделяю пациентов на 
любимчиков и нет. Они все для 
меня одинаково важны и доро-
ги. Детский врач должен лю-
бить свою работу. Без этого не-
возможно нести добро. Важно 
не только восстанавливать фи-
зическое здоровье ребёнка, но 
и уметь успокоить маму. Убе-
дить её, что сто процентов всё 
будет хорошо, что через пять 
дней, выполняя все рекомен-
дации, они вернутся за справ-
кой для уже здорового малы-
ша.

– Что вы посоветуете на-
шим читателям?

– Я посоветую простую, но 
очень важную вещь – вести 
здоровый образ жизни и своим 
примером показывать детям, 
как надо поддерживать своё 
физическое состояние. Очень 
важно правильное питание. 
Нужно избегать вредных при-
вычек. Обязательно занимать-
ся спортом – бег, плавание. Ре-
комендую очень много гулять. 
Желательно периодически 

устраивать прогулки на све-
жем воздухе – выезжать куда-
то и дышать, например в кедро-
вый или сосновый бор. Сейчас 
у детей выявляется очень мно-
го патологий. И самая глав-
ная проблема – это гаджеты. 
Ребята целыми днями сидят 
в них – зрение падает, давле-
ние повышается, наступает 
полная энцефалопатия – кис-
лород практически не посту-
пает в мозг, и дети буквально 
утрачивают способность пол-
ноценно думать. Иногда зада-
ёшь элементарный вопрос, а 
ребёнок даже не может назвать 
дату своего рождения. Многие 
родители жалуются, что сын 
или дочь может не спать и си-
деть в «Тик-Токе» до 3-4 часов 
ночи. Нет никакого развития, 
они не читают книги или даже 
хотя бы журналы, как раньше. 
Практически не гуляют. Очень 
часто я иду во дворах домов 
и вообще не вижу на площад-
ках детей школьного возрас-
та. Только мамочки с коляска-
ми. Куда они все делись? Сидят 
по домам в своих телефонах. 
А ведь самое важное для них 
сейчас – это движение. Нуж-
но общаться со сверстниками 
не в виртуальном, а реальном 
мире. Поэтому у детей пробле-
мы с давлением, постоянные 
головокружения. Они поздно 
ложатся спать, рано встают. В 
школах сейчас очень большая 
нагрузка. А потом свой бедный 
мозг они дополнительно пере-
гружают смотрением корот-
ких видео в гаджетах. Поэтому 
жизненно необходимо ограни-
чивать время, проводимое в 
телефоне, и желательно заме-
нять его прогулками.

Светлана ƽǯлаева.

Она заведующая отделением профилакти-
ки доˌкольно�ˌкольного отделения по-
ликлиники ˦емеровской областной детской 
клинической больницы им. ʼ. ˢ. ˢтаманова 
и врачом ʳʰʱ. ˣ проˌлый раз мы рассказы-
вали о е˸ сестре�близняˌке ˢнне Ткачен-
ко. ʮевуˌки вместе выбрали делом своей 
жизни помогать детям расти здоровыми и 
стали достойными представителями коман-
ды профессионалов ˦узбасса.

ŚеŬоднƈ ŵы хотиŵ Ÿознакоŵитƅ вас с śатƅƈноŲ œувƁиновоŲ

 ǒото ǭресссǩǱǤǟȴ оǟǩастноǧ Ǣетскоǧ кǩиниȰескоǧ ǟоǩȵниȯȴ им� ǜ�ƾ� ƾтаманоǠа�
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ˣ регионе проˌли Открытые межре-
гиональные соревнования по управ-
ляемым квадрокоптерам «˦ибер-
дрон ˦узбасс» среди обучающихся 
образовательных организаций.

Участниками соревнований стали ребята из Кузбас-
са и шести соседних территорий. Турнир проходил в 
два этапа. На отборочном молодёжь показывала навы-
ки управления дроном на симуляторе Liftoff; на вто-
ром – практическое пилотирование на полосе препят-
ствий.

«На самом деле, управление дроном только кажется 
несложным занятием, однако необходимо учитывать 
множество факторов: ветер, влажность воздуха, и, ко-
нечно же, нужно чувствовать пульт управления. Такие 
соревнования необходимо проводить как можно чаще 
в летний период», – отметил доцент Кузбасской ГСХА, 
кандидат технических наук и член жюри Дмитрий Фё-
доров.

12 участников, представителей крупных городов со-
седних регионов, показали высокий уровень пилотиро-
вания, выполнив практическое пилотное задание.

«Управление дронами уже стало профессиональ-
ным спортом. И сейчас государство ставит перед нами 
задачу подготовить операторов БПЛА, способных вы-
полнять любые практические задания. Данное сорев-
нование – это возможность продемонстрировать полу-
ченные компетенции и сравнить уровень пилотажного 
мастерства учащихся различных образовательных уч-
реждений Сибирского федерального округа», – рас-
сказал один из организаторов соревнований, директор 
Сибирского политехнического техникума Виктор Лы-
сенко.

По итогу турнира призовые места распределились 
следующим образом: первое место завоевал Кирилл 
Мозжерин, студент Юргинского техникума машино-
строения и информационных технологий. Второе ме-
сто занял Михаил Марьясов, представитель Центра 
опережающей профессиональной подготовки. Третье 
место получил Александр Яровенко, студент Сибирско-
го политехнического техникума.

Образование

Фонд гуманитарных проек-
тов завершил отбор регионов для 
проведения фестиваля профес-
сий «Билет в будущее» в 2023 году. 
Как стало известно, большое об-
разовательное событие состоит-
ся в следующих городах: Москве, 
Ростове-на-Дону, Уфе, Красно-
ярске, Калининграде, Хабаров-
ске, Саранске, Липецке, Кемерове, 
Южно-Сахалинске и Благовещен-
ске. В общей сложности фести-
валь посетят 100 000 человек оф-
лайн и более 6 млн присоединится 
к мероприятиям онлайн.

Каждый школьник – участ-
ник проекта «Билет в будущее», 
оказавшись на фестивале, отве-
тит на свой главный вопрос – кем 
стать? Фестиваль профессий ох-
ватит девять профессиональных 
сред: безопасную, умную, соци-
альную, здоровую, комфортную, 
индустриальную, креативную, 
деловую и аграрную. Определив 
близкую для себя область, благо-
даря персональной профдиагно-
стике, здесь же на фестивале, ре-
бёнок «попробует» и примерит 
интересную ему профессию. Так-
же он сможет пообщаться со свер-
стниками, профориентологами и 
специалистами-практиками. Бу-
дущие профи познакомятся с са-
мыми востребованными профес-
сиями на рынке труда, с учебными 
заведениями своих регионов, в 
которых их научат азам дела.

«В этом году мы расширили 
географию (рассмотрели более 
30 заявок на участие), а главное – 
софинансирование фестиваля 
профессий «Билет в будущее». 
В результате первого отбора были 
определены 11 регионов, где со-
стоится фестиваль, включая Мо-
скву. В список вошли те города, 

которые себя отлично показали 
в 2022 году. Среди них Калинин-
град, Ростов-на-Дону (уже старто-
вал первым), Кемерово. В Москве 
традиционно проведём централь-
ное мероприятие страны, которое 
охватит более 30 столичных пло-
щадок», – рассказал руководитель 
проекта Иван Есин.

К примеру, на профпробе по 
профессии «Программист» стар-
шеклассники разработают игро-
вое приложение и в конце встречи 
смогут протестировать резуль-
тат своего труда. К тому же ребя-
та узнают об основах програм-
мирования и о современных 
IT-профессиях.

Напомним: впервые масштаб-
ный фестиваль «Билет в будущее» 
состоялся в Кузбассе в 2019-м. 
В Ленинске-Кузнецком шесть ты-
сяч школьников познакомились 
с миром современных профессий 
на практике.

Ребята максимально погру-
зились в процесс: на фестивале 
можно было попробовать себя 
в инновациях, проектировать, 
управлять дронами, написать 
компьютерные программы… Не-
сколько сотен школьников Куз-
басса заинтересовались тогда ме-
дициной. Ребятам предложили 
роль зубного техника, учёного-
биоритмолога и драг-дизайнера 
(дизайн лекарственных средств). 
Подросткам показали, как диа-
гностировать дыхательные шумы, 
и познакомили с процессом хи-
рургической обработки раны. 
Были и практические задания по 
изготовлению зубных протезов 
(из пластилина), молодёжь учи-
лась анализировать свои биорит-
мы, попробовала создать лекар-
ственный препарат. Основной 

акцент делается на современных 
профессиях, которые будут вос-
требованы на рынках не только 
настоящего, но и будущего.

А в прошлом году фестиваль 
профессий «Билет в будущее» 
объединил свыше трёх тысяч 
учащихся 6-11-х классов также 
по всему Кузбассу. Мероприятия 
состоялись в рассредоточенном 
формате на площадках местных 
техникумов и колледжей.

Школьники смогли испытать 
себя в роли ветеринара, фармацев-
та, геодезиста, медицинского и со-
циального работников, оператора 
БПЛА, оператора роботизирован-
ных систем, спасателя, програм-
миста и многих других.

«Ребятам очень нравится фе-
стивальный формат проведения 
профпроб. На фестивале они мо-
гут примерить сразу несколько 
профессий и наметить направ-
ление своей будущей профессио-
нальной траектории. Ежедневно в 
дни проведения фестиваля мы по-
лучали большое количество по-
ложительных отзывов от ребят и 
педагогов-навигаторов, которые 
принимали в нём участие», – от-
метила руководитель Центра опе-
режающей профессиональной 
подготовки, который является ре-
гиональным оператором проекта 
«Билет в будущее», Евгения Крем-
зюк.

С точными датами фестиваля 
пока не определились. Предпола-
гается, что в Кузбассе он пройдёт 
осенью или в конце лета текуще-
го года.

«Билет в будущее», реализуе-
мый в рамках нацпроекта «Об-
разование», оправдывает своё 
название. Фестиваль профессий – 
его важная, но не единственная 

составляющая. Во многом бла-
годаря именно данному проекту 
вчерашний школьник принима-
ет важное и выверенное решение, 
касающееся профессионально-
го пути. К примеру, Александра 
Гудкова, студентка 1-го курса Но-
вокузнецкого техникума пище-
вой промышленности (специаль-
ность «Технология мяса и мясных 
продуктов»), приняла живейшее 
участие в образовательной ини-
циативе. «Ещё будучи учащейся 
8-го класса Сидоровской СОШ, в 
2020 году я смогла попробовать 
свои силы в профессиональных 
пробах в рамках проекта «Билет 
в будущее» в Новокузнецком тех-
никуме пищевой промышленно-
сти, – рассказала девушка. – Уже 
тогда я поняла, что поступать 
буду непременно в этот техникум. 
Меня покорило дружеское отно-
шение коллектива к нам и про-
фессионализм педагогов. Могу 
сказать, что я ни разу не пожале-
ла, что поступила именно сюда. 
В техникуме активно принимаю 
участие в воспитательных меро-
приятиях и волонтёрских акциях, 
являюсь старостой группы.

Хочу сказать большое спаси-
бо всем людям, которые создали 
проект «Билет в будущее», бла-
годаря вам я смогла сделать пра-
вильный выбор на пути к своей 
будущей специальности!»

И Анастасия Шмелева, сту-
дентка 1-го курса Киселёвского 
педагогического колледжа (на-
правление «Преподавание в на-
чальных классах»), тоже уча-
ствовала в масштабном проекте: 
«О колледже я узнала, посетив его 
в рамках профессиональных проб 
проекта «Билет в будущее», и при-
няла решение, что пополню ряды 
его студентов, а в последующем 
и выпускников. Наша профессия 
всегда будет востребована и по-
лезна».

Важно, что партнёрами Все-
российского проекта ранней 
профессиональной ориентации 
школьников становятся круп-
нейшие предприятия Кузбасса. 
Участники получают шанс решить 
одну или несколько практических 
задач и выполнить реальные ра-
бочие операции, относящиеся к 
конкретной профессиональной 
компетенции под руководством 
наставника.

Добавим: оператором Всерос-
сийского проекта «Билет в буду-
щее» выступает Фонд гумани-
тарных проектов (город Москва), 
куратором – министерство про-
свещения РФ. Региональным 
оператором проекта в Кузбас-
се является Центр опережающей 
профессиональной подготовки 
при поддержке областного мини-
стерства образования.

ˣ одиннадцати территориях страны, в том числе и в ˦узбассе, пройд˸т 
молод˸жный профориентационный фестиваль «Билет в будущее».

 ǒото иǥ арǳиǠа ǔентра оǭереǤаȷщеǧ ǭроǲессио-
наǩȵноǧ ǭоǢǡотоǠки�

  ƿиǩет Ǡ ǟǱǢǱщее� ^ ǭрактикоориентироǠаннȴǧ ǭроект� ǒото ǔен-
тра оǭереǤаȷщеǧ ǭроǲессионаǩȵноǧ ǭоǢǡотоǠки�

МатериалȲ ǫолосȲ ǫоǠǟотовила Ƽлена СǨирнова.
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Ŗовые технолоŬии 
длƈbкузŪасских аŬрариев

Развитие АПК в Кузбассе имеет огром-
ное значение. Немного цифр для начала: 
в 2022 году аграриями было использова-
но рекордное количество минеральных 
удобрений – 97,2 тыс. тонн (в 1,3 раза 
больше, чем в 2021 году), были посаже-
ны лучшие семена (доля элитных семян 
возросла с 7,8 процента в 2018 году до 
13,1 процента в 2022 году), увеличились 
как доля использования сортовых семян 
(83 процента), так и количество приме-
няемых сортов и гибридов.

В 2022 году был собран достойный 
урожай картофеля (200,9 тысячи тонн) 
и овощей (31,5 тысячи тонн). По обоим 
направлениям удалось нарастить объём 
производства по сравнению с 2021 годом 
(на 30,9 тысячи и 6,6 тысячи тонн соот-
ветственно) благодаря увеличению посе-
вов. По сбору картофеля с гектара лиде-
рами названы аграрии Прокопьевского, 
Яшкинского и Кемеровского округов.

По масличным культурам также от-
мечен рост: собрано 305,9 тысячи тонн 
семян. В основном это рапс, его собра-
но 278,3 тысячи тонн – на 90,2 тысячи 
больше, чем в 2021 году. По урожайности 
рапса лучший результат показали Яш-
кинский, Прокопьевский и Кемеровский 
округа.

͈нноваʹии для ͻкспорта
В рамках нацпроектов «Малое и сред-

нее предпринимательство» и «Междуна-
родная кооперация и экспорт», которые 
реализуются по инициативе президента 
России Владимира Путина, за 2022 год 
и первый квартал 2023 года услугами 
«Центра поддержки экспорта Кузбасса» 
воспользовались 47 агропромышленных 
компаний (более 10 процентов от общего 
числа получателей услуг центра за этот 
период). Кузбасские предприниматели 
отправили продовольственную продук-
цию более чем в 40 стран мира.

За 2022 год Кузбасс поставил на внеш-
ний рынок 191 тысячу тонн продоволь-
ственной продукции на сумму 345,3 млн 
долларов США.

«Экспортное направление очень важ-
но для развития сельскохозяйственной 
отрасли и экономики региона в целом. 
Мы всесторонне поддерживаем те пред-
приятия, которые решают задачу по вы-
ходу на внешние рынки, позиционируют 
Кузбасс как регион с разноплановым экс-
портным потенциалом, а не только как 
лидера угледобычи в стране», – подчер-
кнул губернатор Сергей Цивилев.

На экспорт Кузбасс отправляет кедро-
вые орехи и другие дикоросы, макарон-
ные изделия, консервированные овощи, 
корма для животных, продукцию масло-
жировой отрасли, семя подсолнечника, 
мясную и молочную продукцию. Одно из 
наиболее перспективных направлений – 
экспорт маслосемян рапса, в 2022 году 

произведено 300 тысяч тонн маслосе-
мян. Производство этой культуры, вос-
требованной на китайском рынке, будет 
и дальше наращиваться.

«Кузбасс занимает одну из лиди-
рующих позиций по экспорту продо-
вольственных товаров в стране. Опе-
ративно удалось переориентировать 
логистику с западных рынков сбыта на 
восток. В структуре экспорта региональ-
ного агропрома основную долю занима-
ет перерабатывающая промышленность 
(88 процентов). При этом Кузбасс удер-
живает первое место в стране по экспорту 
мучных кондитерских изделий. Вафли, 
конфеты, шоколад, печенье, снеки, мо-
роженое кузбасского производства мож-
но встретить во многих странах мира», – 
рассказал министр сельского хозяйства 
и перерабатывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов.

͎роизводителͺностͺ труда 
во ͢лаву у͢ла

Один из крупнейших кузбасских жи-
вотноводческих комплексов «Чистогор-
ский» является участником нацпроекта 
«Производительность труда», который 
реализуется по инициативе президента 
РФ Владимира Путина. При поддержке 
экспертов Регионального центра компе-
тенций (РЦК) предприятие будет вне-
дрять бережливые технологии, чтобы 
увеличить объёмы производства мясной 
продукции и сохранить её высокое каче-
ство.

«В нынешней экономической ситуа-
ции нашим предприятиям крайне важно 
сокращать издержки и находить допол-
нительные резервы для повышения эф-
фективности работы. Особенно это каса-
ется агропромышленного сектора, перед 
которым в Кузбассе стоит задача выйти 
на полное обеспечение потребности ре-
гиона в качественной продукции. Нац-
проект поможет нашим мясопереработ-
чикам производить продукцию быстрее, 
в больших объёмах и с меньшей себесто-
имостью за счёт грамотной организации 
всех производственных процессов», – от-
метил губернатор Сергей Цивилев.

Сейчас предприятие производит бо-
лее 45 тысяч тонн свинины в год. С по-
мощью бережливых технологий плани-
руется оптимизировать один из самых 
трудоёмких процессов – производство 
мяса на кости.

Участие в нацпроекте рассчитано на 
три года, в каждый из которых эффектив-
ность работы должна повышаться не ме-
нее чем на 5 процентов. Первые полгода 
обучать коллектив работать по-новому 
будут эксперты Регионального центра 
компетенций. Они проведут диагности-
ку и анализ производственных проблем 
и предложат их решение с помощью ин-
струментов бережливого производства. 
Затем сотрудники предприятия будут ра-
ботать самостоятельно, применяя и ти-
ражируя полученные знания уже на дру-
гих производственных участках. Первые 
результаты можно будет оценить через 
3-6 месяцев.

Также автоматизированный живот-
новодческий комплекс на 2400 коров и 
2800 голов молодняка будет построен в 
Чебулинском муниципальном округе в 
рамках Стратегии социально-экономиче-
ского развития Кузбасса до 2035 года.

Запуск нового предприятия позволит 
создать 200 рабочих мест для сельских 
жителей северной агломерации регио-
на. Комплекс рассчитан на производство 
22 тысяч тонн молока в год.

«Строительство и запуск нового жи-
вотноводческого комплекса – ещё один 
важный шаг, позволяющий Кузбассу сни-
зить зависимость от поставок молока из 
других субъектов, где мы не всегда мо-
жем контролировать качество продук-
ции. Мы развиваем своё животноводство 
и делаем работу на селе более привлека-
тельной для молодёжи. Это будет полно-
стью автоматизированное производство 
с полным циклом – от выращивания про-
дукции растениеводства, изготовления 
из неё кормов до производства высокока-
чественного молока», – рассказал Сергей 
Цивилев.

Этот комплекс – совместный проект 
правительства Кузбасса и бизнеса. Для 
его возведения выделены субсидии на ка-
питальные вложения – 25 процентов из 
федерального и столько же из региональ-
ного бюджета. Предусмотрено субсиди-
рование до 50 процентов затрат на приоб-
ретение племенных животных.

Общий объём инвестиций в создание 
объекта – 4,5 млрд рублей. Первую оче-
редь – корпус на 1200 голов – планируют 
запустить уже в декабре 2023 года, вто-
рую – в 2024 году.

По решению губернатора к строитель-
ству объекта в Чебулинском округе при-

влекут молодёжь – это ещё около 740 ра-
бочих мест смежных специальностей.

Животноводческий комплекс спро-
ектирован с учётом самых современных 
требований по условиям содержания жи-
вотных, автоматизации кормления и до-
ения. Специалистов для него будут го-
товить в учебных заведениях региона по 
программе целевого обучения.

В соответствии со стратегией развития 
Кузбасса до 2035 года планируется воз-
вести 7 современных животноводческих 
комплексов, два из которых – в ближай-
шее время. Программа развития молочно-
го производства, в рамках которой были 
пересмотрены подходы к поддержке ин-
вестиционных проектов, предусматрива-
ет достижение к 2035 году показателя са-
мообеспеченности молочной продукцией 
в 80 процентов.

Ранее губернатор Сергей Цивилев про-
инспектировал ведущее сельхозпред-
приятие Сибири – животноводческий 
комплекс АО «Ваганово» в Промышлен-
новском округе. Это одно из 24 предпри-
ятий Кузбасса по производству молока.

«Развитие молочного производства 
входит в число наших приоритетов в сель-
ском хозяйстве, в этой сфере действуют 
серьёзные меры поддержки. Это стиму-
лирует создание новых ферм, способству-
ет решению нашей основной задачи – 
максимально обеспечить регион своими 
качественными и доступными продук-
тами», – отметил губернатор Сергей Ци-
вилев.

Сергей Цивилев ознакомился с рабо-
той цеха роботизированной доильной си-
стемы АО «Ваганово». Переход на техно-
логию роботодоения в хозяйстве начат в 
2020 году: был введён в эксплуатацию цех 
на 280 коров с 4 роботами. Сейчас сред-
несуточный надой коров в нём составляет 
33,5 кг, в доильном зале – 29,5 кг. Переход 
на новую технологию доения позволил 
увеличить продуктивность животных на 
13,5 процента.

В этом году планируется ввести в экс-
плуатацию второй цех роботизирован-
ной доильной системы на 520 голов, будет 
установлено 8 роботов. Стоимость объек-
та составляет 378,7 млн рублей. Цех будет 
укомплектован высокопродуктивными 
животными – за счёт нетелей собственно-
го производства и приобретения 400 го-
лов племенных нетелей.

Система роботодоения позволяет по 
максимуму оптимизировать производ-
ственный процесс. В результате произ-
водство молока увеличится на 5 тыс. тонн 
по сравнению с показателем 2022 года.

Среди мер поддержки для молочни-
ков – гранты на открытие и расшире-
ние производства, а также субсидии на 
возмещение части затрат на закуп моло-
ка у личных подсобных хозяйств. Кроме 
того, в Кузбассе по поручению губернато-
ра Сергея Цивилева разработана регио-
нальная программа развития молочного 
животноводства до 2035 года, нацеленная 
на обеспечение региона продукцией соб-
ственного производства. Её реализация 
позволит создать более 1,3 тыс. рабочих 
мест, уровень самообеспеченности моло-
ком возрастёт с нынешних 50 процентов 
до 80 процентов. Программа включает в 
себя модернизацию действующих и соз-
дание новых молочных ферм, замену по-
головья на более высокопродуктивное. 
Финансирование до 2035 года составит 
5,3 млрд рублей.

ДǨитриǥ Ǐваров.

 ǒото ǈонстантина Ǎоǩȷȯкоǡо�

// ДЛЯ СПРАВКИ

Национальный проект �Производитель-
ность труда� утверждён майским ука-
зом президента Ȧȩ Владимира Путина 
в 2018 году. Ȥн призван создать условия 
для ежегодного прироста производи-
тельности труда в стране на 5 процен-
тов и направлен на ормирование со-
временной производственной культуры. 
В Кузбассе адресну поддержку в рам-
ках нацпроекта получат 68 компаний 
несырьевых отраслей экономики.
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͜то актуалͺно
Этим летом стоит присмо-

треться к плащам, курткам, 
пиджакам, брюкам, юбкам и 
даже сумкам с накладными 
карманами. Отдельно хочет-
ся сказать про женский ком-
бинезон – это наряд, кото-
рый не выходит из моды уже 
не первый сезон. Комбинезон 
с лёгкостью может заменить 
платье, шорты или брючный 
костюм. По сути, это уже го-
товый завершённый образ. И 
в этом сезоне дизайнеры пред-
ложили новинки женских ком-
бинезонов на любой вкус – от 
повседневных моделей до на-
рядных вариантов.

Универсальная, практичная 
и вневременная одежда из де-
нима стала обязательной ча-
стью женского гардероба в лю-
бом возрасте. Независимо от 
того, какой стиль одежды вы 
предпочитаете – кэжуал, офи-
циально-деловой, уличный, 
бохо или грандж, – в каждом 
найдётся место для ярких и 
стильных образов. В этом году 
деним с эффектом потёртости 
или будто вываренный мате-
риал – новый тренд. Любопыт-
но, что, не сговариваясь, такую 
ткань использовали десятки 
брендов. Дизайнеры показы-
вают не только классические 
джинсы джинсовые куртки, 
но и платья, сарафаны и юбки. 
Особого внимания заслужива-
ют пальто и пиджаки из дени-
ма. А также сумки и рюкзаки 
из джинсовой ткани. Наиболь-
ший интерес вызывают обра-
зы, выполненные полностью 
из денима. И неважно, будет 
это джинсовое платье или же 
целый комплект одежды.

Ещё один модный атрибут, 
крепко вошедший в стильные 
образы, – это рубашка. Каза-
лось бы, она позаимствована 
из мужского гардероба, но как 
стильно смотрится на женских 
плечах. В чём же тренд рубаш-
ки? А именно в том, как вы её 
будете носить. Используйте 
для многослойного образа, на-
дев под неё красивый топ. Но-
сите с ремнём, чуть приспу-
стив одно плечо.

͑екстуры, ткани
Атлас – самая модная ткань 

летнего сезона с точки зрения 

дизайнеров. Быть может, но-
стальгия по 90-м годам. Теперь 
из него шьют не только бельё, 
пижамы и платья-комбинации, 
но и сложные платья и юбки, 
архитектурного кроя брюки и 
брючные костюмы, в том чис-
ле в ярких цветах. Нельзя ска-
зать, что атласная ткань прак-
тичная в носке, но смотрятся 
такие вещи очень эффектно. 
Хитом нового сезона станут 
атласные платья, выполнен-
ные в разных решениях: длин-
ные, короткие, с разрезом, с 
кружевным декором. Такие 
модели смотрятся утончённо 
и изящно, они идеальны для 
создания любого вечернего 
образа. Дизайнеры предлага-
ют носить такие платья и в по-
вседневной жизни, дополняя 
их, например, стильным блей-
зером.

Для лета актуальны облег-
чённая джинса, шифон и дру-
гие струящиеся ткани. Спор-
тивный, элегантный или 
напоминающий рабочую уни-
форму, любые модели актуаль-
ны в этом году. Очень роман-
тично и трогательно в новом 
сезоне смотрится кружево. 

Лучше всего выбирать одежду 
из кружева или кружевную от-
делку нейтральных тонов. Од-
нако, если удачно подобрать 
остальные детали, можно соз-
дать идеальный образ, сочетая 
кружево ярких цветов.

Модную женскую одежду 
в летнем сезоне невозможно 
представить без полупрозрач-
ных тканей и густой бахромы. 
Ещё несколько лет назад про-
зрачные ткани на красной до-
рожке вызывали шквал воз-
мущений. Сегодня ими уже 
никого не удивишь. Более того, 
прозрачные наряды стали по-
вседневными образами в на-
шей жизни. Тем более что не 
обязательно полностью об-
нажаться. Даже если у платья 
будет прозрачный подол – это 
уже будет считаться за тренд.

Бахрома в прошлом году 
была микротрендом, кото-

рый, считали, скоро нас поки-
нет. Однако в новом сезоне она 
набирает популярность с удво-
енной силой, ещё в более креа-
тивном исполнении. Бахрома 
может быть контрастная или 
монохромная, длинная или ко-
роткая, кожаная, тканевая или 
верёвочная. Чем акцентнее она 
будет, тем эффектнее получит-
ся образ.

͌ͼансы
Тренд на асимметрию в этом 

году просматривается осо-
бенно ярко. Стилистам уда-
лось найти золотую середи-
ну и создать коллекцию вещей 
с элегантной и благородной 
асимметрией. Есть фасоны, 
которые неподвластны време-
ни. Несмотря на изменчивость 
моды, они всегда присутству-
ют в новых коллекциях, вы-
деляются среди обыденности. 
Особое внимание следует уде-
лить асимметричным юбкам и 
платьям, благодаря которым 
женская фигура приобретает 
особую притягательность.

Кожа в 2023 году тоже и не 
думала покидать хит-парады 
трендов, кожаный тотал-лук 
будет оставаться актуальным 
ещё долго.

Разрезы и вырезы в самых 
неожиданных местах: на та-
лии и руках, в области бёдер и 
груди, – одна из главных тен-
денций в новом сезоне. Фигур-
ные вырезы на платьях, ком-
бинезонах добавляют образу 
чувственности. Если выбрать 
одежду с такой деталью, до-
полнительный аксессуар и де-
кор не понадобятся. Обувь в 
этом случае стоит подобрать в 
цвет наряда или выбрать ней-
тральную.

Трендовые в прошлых сезо-
нах корсеты, бельевой стиль, 
отделка рюшами и оборками, 
воздушные перья пользуются 
популярностью и в новых кол-
лекциях одежды. Элегантные 
брючные костюмы и комплек-
ты с шортами, без которых 
было не обойтись в прошлом 

году, сейчас пополнились но-
винкой в виде жилета.

Меньше внимания в жен-
ской одежде этим летом полу-
чит плиссировка. Если в про-
шлом году плиссированные 
элементы встречались не толь-
ко на юбках и платьях, но мог-
ли присутствовать и в отдел-
ке модных блузок и рубашек, 
то сегодня актуальными оста-
лись длинные плиссирован-
ные юбки.

Альтернативой в летнем се-
зоне станет вязаная одежда 
в технике кроше и макраме. 
Красивые вязаные узоры на 
платьях, брюках, юбках и то-
пах в сочетании с яркими от-
тенками действительно ста-
нут отличным вариантом для 
оригинальных летних образов. 
Очень эффектно подобная вя-
заная одежда смотрится в бе-
лоснежных вариантах изде-
лий. Здесь возможны богатые 
сочетания различных узоров и 
видов вязки.

В модных образах лета, ко-
нечно, не обойтись без пары 
универсальных джинсов. Са-
мыми трендовыми в новом се-
зоне будут свободные фасоны 
и яркие цветные джинсы. Бес-
проигрышным выбором оста-
ются и классические прямые 
джинсы.

͎ринты
Новый сезон подготовил 

нам много новых и смелых 
идей. В тренде снова тропиче-
ские узоры и рисунки. Милый 
горошек, цветочки, клетка, 
разноцветная полоска и мик-
сы ярких принтов в одном из-
делии поднимут настроение в 
любом образе. Горох так вооб-
ще в лидерах, узор давно стал 
классикой и неотъемлемым 
атрибутом любого стильно-
го гардероба. Полоска – клас-
сический принт, остающий-
ся на пике популярности и в 
этом году. Дизайнеры любят 
её за графичность, элегант-
ность, лаконичность и уни-
версальность. Выбирайте вер-

ŖевесоŵыŲ ŬардероŪ ȟ
мода

 ǔǠетоȰнȴǧ ǭринт остаȹтся актǱаǩȵнȴм�

 ǏǱмки с ȯеǭями остаȷтся Ǡ тренǢе�

// тенденции

˧ы очень верим в тепло и сильно хотим 
наряжаться. ˦огда, как не летом�� ʲ˸гки-
ми ˌагами – в солнечные деньки, да не на 
ощупь, а с кемеровчанкой ʼлией ˧аˌуни-
ной, щедрым стилистом�имиджмейкером, 
которая поделилась с нами модными трен-
дами сезона. ʼлия отметила, что лето��0�� 
обещает быть ярким и оригинальным. Пото-
му как одни бренды ломают представление 
о люксе, предлагая носить рваное, мятое 
и состаренное, другие – возвращают нас 
в потерянную роскоˌь. ˨о научиться оде-
ваться модно и стильно можно, вооружив-
ˌись простыми подсказками.
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тикальные или диагональные 
полоски, тонкие или средние. 
Желательно не контрастных 
цветов.

Что ещё хочется сказать? 
Мода предстоящего летне-
го сезона одновременно жен-
ственна и брутальна. На пер-
вый план выходят тенденции, 
которые были актуальны в на-
чале 2000-х. Также в моде яр-
кие цвета, прозрачные наря-
ды, сетки, кружево и другие 
текстуры. Особой популярно-
стью у дизайнеров пользуют-
ся оттенки розового, небесно-
голубого, лаванды и фисташки. 
Среди более сочных оттен-
ков ведущими в одежде стали 
оранжевый и фуксия, и глав-
ный цвет сезона – классиче-
ский синий. Альтернативой 
ярким оттенкам будут золоти-
стые мотивы. Подобные золо-
тые образы подойдут не только 
для торжественных событий, 
простые и лаконичные фасоны 
хорошо будут смотреться и в 
повседневных вариантах.

Самые стильные женские 
вещи летнего гардероба отли-
чаются лёгкими и комфорт-
ными фасонами. Пышные 
рукава на платьях и блузах, 
многослойные ярусные сара-
фаны, широкие брюки палаццо 
(больше напоминающие юбку 
макси), весенне-летние сво-
бодные платья-трапеции по-
могут создать красивые и неве-
сомые образы. Если вы хотите 
подчеркнуть идеальные фор-

мы, выбирайте модную одежду 
приталенного кроя. К примеру, 
цветные велосипедки, микро-
шорты, укороченные джинсы 
скинни, кроп-топы, бельевые 
бра, боди и корсеты.

̀ксессуары
Отличный способ выразить 

свою уникальность – подо-
брать правильные аксессуары. 
Это то, что помогает нам пре-

вратить обычный набор вещей 
в стильный, законченный об-
раз.

У аксессуаров есть несколь-
ко важных функций. Украсить, 
дополнить модный образ и со-
общить окружающим о стату-
се. Например, раньше счита-
лось немодным и вычурным, 
если на вещи указан бренд. По-
том же пришёл тренд на лого-
манию. И сейчас стараются на 
одежду, обувь и даже сумки 
нанести логотипы, чтобы это 
было видно.

Если вы хотите, чтобы в ва-
ших шкатулках прописались 
современные стильные укра-
шения, то помните, что они 
вряд ли будут долговечны-
ми. Если подбираете базовые, 
то ваша инвестиция будет бо-
лее долгосрочная. Массивные 
цепи постепенно уходят на за-
дний план, и в тренде украше-
ния в стиле casual. Они доста-
точно простые в исполнении 
и подходят практически к лю-
бым образам. Не бойтесь соче-
тать в одном образе металлы 
разных цветов, например зо-
лото с серебром.

Да, самый любимый аксес-
суар девушек – это сумочка! 
Каждая модница имеет в сво-
ём арсенале несколько акту-
альных моделей. И это та вещь, 
которая способна подчер-
кнуть вашу индивидуальность 
и выделить из толпы. Каж-
дый сезон появляются новые 
тренды. Этим летом – это сум-

ка-гигант, или oversize! Этот 
вариант – находка для деву-
шек, которые любят не только 
хранить в сумочке такие необ-
ходимые вещи, как ключи, те-
лефон и кошелёк, но и частень-
ко используют её в качестве 
пакета для продуктов. Сумки 
на цепочке – самый нашумев-
ший тренд новых коллекций 
2023 года. Цепочка на сумке 
может быть абсолютно разной: 

толстой и короткой, длинной и 
тонкой. Также на показах были 
замечены необычные вариан-
ты: объёмные цепи были из-
готовлены из пластика. Очень 
эффектно смотрятся модели, у 
которых ручка и цепь оформ-
лены в едином стиле. Подо-
брать сумку нужной расцвет-
ки можно разными способами. 
Первый – исходя из единой 
цветовой гаммы, второй – вы-
брать сумку в контраст к обра-
зу, третий – создать total look 
на основе единого оттенка.

Самые популярные бренды 
женских сумок оставили сво-
им обожателям полную свобо-
ду выбора: оттенки этого ак-
сессуара на показах 2023 года 
варьируются от светлых па-
стельных тонов до ярких кис-
лотных цветов. Уже не первый 
сезон модные бренды исполь-
зуют собственные логотипы 
для украшения сумок из своих 
новых коллекций. Причём тех-
ники они используют совер-
шенно разные: тиснение, вы-
шивка, принты в виде лого или 
повторяющиеся надписи. Та-
кой приём выделяет их из ос-
новной массы.

Кстати, раньше считалось, 
что существует негласное пра-
вило – подбирать цвет сумоч-
ки под цвет обуви или другой 
оттенок одежды в образе. Но 
сейчас это правило больше не 
действует! Впрочем, как и мно-
гие другие ограничения в об-
разе. Поэтому если вам хочет-
ся сочетать сумочку с обувью 
или любым актуальным аксес-
суаром – сочетайте, не хочется 

– не сочетайте. В этом году всё 
имеет право на жизнь! Также 
не стоит бояться сочетать раз-
ные стили.

Обувͺ
Обувь на лето-2023 будет 

как никогда женственная и 

красивая, футуристичная и 
смелая. С каблуком, на танкет-
ке или на платформе, на низ-
ком ходу, с декором или без 
него. Этим летом обувь удивит 
представительниц женского 
пола оригинальным дизайном, 
а также моделями, полными 
изящества и смелых ярких от-
тенков.

Это лето – пора обуви с уз-
ким носочком. Классические 
лодочки, мюли, сапоги, боти-
льоны – все они обзавелись 
«любопытным» длинным но-
сом. Один из самых ярких 
трендов сезона – необычные 
каблуки. Чего только не про-

демонстрировали ведущие 
дома моды. Это каблуки в виде 
и бутылочки лака для ногтей, 
и цветка розы.

К летнему сезону платфор-
ма набирает обороты. При 
этом она стала намного выше. 
А для тех, кто любит макси-
мально удобную обувь, ба-
летки возвращаются в новом 
трансформированном виде. 
Выглядят они не менее ориги-
нально и обязательно обратят 
на себя внимание – благодаря 
блестящему атласу, фактурной 
шерсти и изящной шнуровке. 
Босоножки с ремешками и пе-
ремычками в новом сезоне бу-
дут тоже актуальны. При этом 
количество ремешков и их ши-
рина значения не имеет. И чем 
больше, тем лучше! Спортив-
ная обувь актуальна каждый 
сезон. Белые кеды – это база, 
которая сочетается абсолютно 
с любым образом.

ОͲисный стилͺ
На первый взгляд, всё вы-

глядит достаточно сдержанно. 
Брючные костюмы – нестаре-
ющая классика. Но дизайне-
ры нашли способ, чтобы об-
разы выглядели не банально, 
не выходя при этом за грани-
цы дресс-кода. Модные брен-
ды предлагают отступить от 
общих правил при выборе от-
тенка и материала. Кроме 
классических традиционных 
двоек, дизайнеры представи-
ли трикотажные, атласные и 
кожаные комплекты. Яркие 
костюмы с принтами в стиле 
поп-арт, а также модели овер-
сайз. Костюм – незаменимая 
вещь в гардеробе, которая мо-
жет спасти в любой ситуации. 
Выбор стиля, модели и ткани – 
за вами.

Ƽнна ǎиǨоȰǯк.

мода

 ǌǟǱǠȵ моǤно Ǡȴǟратȵ и с каǟǩǱком� и ǟеǥ неǡо� ǒото аǠтора�

 ǎǱǟаȱка� ǭоǥаимстǠоǠанная иǥ мǱǤскоǡо ǡарǢероǟа� стиǩȵно смо-
трится на Ǥенскиǳ ǭǩеȰаǳ�

 ǁǩаǠнȴǧ ȯǠет сеǥона ^ кǩассиȰескиǧ синиǧ�

вbлетних трендах
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Řоздравили с Ÿраздникоŵ 
кузŪасских ŪоŲſов

Řрееŵственностƅ 
ŸоколениŲ

ˣетераны ˦узбасса от-
правили ко ʮню Победы в 
зону СˣО наˌим ребятам 
посылки с подарками и 
письмами.

Гуманитарный груз в Киселёвске со-
бирали вместе с учителями, школьни-
ками и их родителями. К примеру, от 
школы № 16 в совет ветеранов пять раз 
привозились посылки, в каждую дети 
положили ангелочков, изготовленных 
своими руками, и письма. «Дух захва-
тывает от такого единения киселев-
чан», – отмечает Валентина Катасонова, 
председатель совета ветеранов Киселёв-
ска. «Серебряные» волонтёры Кисе-
лёвска вяжут камуфляжное покрытие 
для маскировки вооружения, военной 
техники. Депутаты города, обществен-
ная организация «Боевое братство», 
Союз ветеранов Афганистана смастери-
ли станки, закупили ткань, а ветераны 
плетут покрытие. Совет ветеранов Ки-
селёвска принял участие уже в шести 
благотворительных акциях в поддерж-

ку СВО, в общей сложности собрана 691 
тысяча рублей.

В Мариинском округе собрали посыл-
ки к 9 Мая для мобилизованных солдат. 
Как отметила Нина Субботовская, пред-
седатель местной организации ветера-
нов Мариинского округа, пенсионеры 
постоянно отправляют их с огромным 
чувством благодарности бойцам за их 
ежедневный подвиг.

В Белогорске Тисульского округа, са-
мом отдалённом посёлке Кузбасса, ко-
торый расположен на границе с Крас-
ноярским краем, ветераны активно 
включились в акцию «Помоги участни-
ку СВО». В Тяжинском совете ветеранов 
прошла презентация книги местной по-
этессы, вырученные средства перечис-
лены на покупку необходимых вещей 
для СВО. Ветераны также принимали 
участие в изготовлении окопных све-
чей. Как отметила Людмила Стебайлова, 
председатель совета ветеранов Тяжин-
ского округа, активисты организации 
перечислили на нужды СВО 92 тысячи 
рублей.

«Ветераны Гурьевского округа пере-
числили 47 тысяч рублей на покупку 

калиматоров (прицелов), на иные нуж-
ды – 25 тысяч рублей», – рассказала 
председатель местной общественной ор-
ганизации ветеранов Гурьевского округа 
Елена Бондаренко.

В Тайге ветераны подставили своё 
плечо тем, кто проводил близких и род-
ных на спецоперацию. Помогали склади-
ровать уголь, очищали от снега крыши и 
дворы, заготавливали дрова. Для детей 
мобилизованных мастерицы связали тё-
плые вещи. Для участников СВО собрали 
посылки, выезжали с подарками и кон-
цертом в Кемеровский областной кли-
нический госпиталь для ветеранов войн, 
в Юргинскую воинскую часть, отметила 
Ольга Банокина, председатель местной 
общественной организации Тайгинского 
городского округа.

Ветеранская организация Таштаголь-
ского рудника отправила нашим ребятам 
от себя подарки, также ветераны собрали 
100 тысяч рублей на нужды бойцов. Как 
рассказала председатель местной обще-
ственной организации ветеранов Ташта-
гольского муниципального района Гали-
на Медведева, в преддверии подготовки к 
празднованию 78-й годовщины Победы 

ветераны провели автобусную экскур-
сию по достопримечательностям района, 
в ней приняли участие семьи погибших в 
СВО бойцов и ветераны боевых действий.

Бывшие работники «Химволокна» в 
Кемерове передали ткань для пошива 
постельных принадлежностей, а также 
деньги на изготовление окопных свечей. 
А для традиционной весенней ярмарки в 
школе № 12 им. В.Д. Волошиной бабуш-
ки напекли пирожки, пряники, рулети-
ки и другую выпечку. Вырученные день-
ги отдали на подготовку и проведение 
мероприятий ко Дню Победы. Ветераны 
«Кемеровохиммаша» организовали сбор 
постельного белья, полотенец, сигарет, 
медицинских материалов для полевых 
госпиталей.

В рамках акции «Всё для фронта! Всё 
для Победы!» совет ветеранов Куйбышев-
ского района Новокузнецка отправил гу-
манитарный груз. В благотворительном 
мероприятии «Своих не бросаем!» при-
няли участие не только ветераны труда, 
сотрудники администрации, но и педаго-
ги, и учащиеся района, а также их родите-
ли. Посылки с медикаментами, тёплыми 
вещами, окопными свечами и продукта-
ми с трудом вместились в машину, отме-
тил Александр Селезнев, председатель 
совета ветеранов Новокузнецка. Совет 
ветеранов СИЗО-2, кроме вещей и по-
стельного белья, приготовил нагрудные 
цветы из георгиевских ленточек ребятам.

ǋо ǨатериалаǨ советов ветеранов 
ǆǯзǝасса.

ˣетераны ˨овокуз-
нецка стали участ-
никами «ˣстречи 
памяти», посвящ˸н-
ной ʮню ˣеликой 
Победы.

Мероприятие прошло на 
дворовой площадке библио-
теки «Первая». Гостями стали 
жители окрестных домов, уча-
щиеся школы № 52 и детской 
школы искусств № 48, студен-
ты техникума строительных 
технологий, читатели.

Вот уже 20 лет библиотека 
собирает реликвии времён Ве-

ликой Отечественной войны: 
фотографии, письма с фрон-
та, солдатские книжки. Эти 
исторические документы сво-
их родственников представля-
ют читатели библиотеки. Они 
помогают знакомить молодых 
людей с героическими собы-
тиями нашей страны. На этом 
мероприятии старшеклассни-
ки стояли с портретами солдат 
Великой Отечественной вой-
ны. Пронзительно прозвуча-
ли строки из фронтового пись-
ма однополчан семье Николая 
Михайловича Сергиенко, по-
гибшего за две недели до побе-
ды. Перед соседями выступил 
Борис Алексеевич Барышни-
ков. Он рассказал о своей се-
стре, Марии Алексеевне, кото-
рая спасала раненых бойцов в 
поезде-госпитале.

Активисты совета ветера-
нов Куйбышевского района 
также стали участниками ак-
ции «Связь поколений». Кол-
лектив детского сада № 79 
пригласил своих подшефных 
в гости. Ребята старших групп 
прошли торжественным стро-
ем. Символичный салют при-
дал параду ещё больше тор-
жественности. Ветераны пели 
песни военных лет и танце-
вали. Все угостились вкусной 
гречневой кашей.

ǎ. ƽолǯчевская, 
ǫресс�секретарȳ совета 

ветеранов ǉовокǯзнеȭка.

ˣетераны ˌах-
т˸рского труда 
в г. Белово отмети-
ли �0�летие ˌахты 
«Пионерка».

Это угледобывающее 
предприятие, являющееся 
одним из старейших в Куз-
бассе и первой шахтой горо-
да Белово, вступило в строй 
в апреле 1933 года. Одно-
временно с освоением про-
ектной мощности и наращи-
ванием угледобычи шло и 
строительство рабочего по-
сёлка Бабанаково со всеми 
необходимыми учреждения-
ми соцкультбыта.

Шахта была очень сложная 
по горно-геологическим ус-
ловиям: обильное газовыде-
ление, слабая и неустойчивая 
кровля нарушенных пластов, 
огромное давление горных 
пород. Однако, несмотря на 
тяжелейшие условия, горня-
ки добивались высоких про-
изводственных показателей. 
За доблестный труд большая 
группа трудящихся была на-
граждена орденами и меда-
лями, а рабочим В. К. Нед-
байло и С. Т. Темирбаеву 
было присвоено высокое зва-
ние Героя Социалистическо-
го Труда. Создавались тру-
довые династии шахтёрских
семей.

В 1998 году шахта была лик-
видирована по программе ре-
структуризации, но остались 
ветераны, отдавшие предпри-
ятию лучшие годы своей жиз-
ни и внёсшие достойный вклад 
в развитие шахты, города и 
угольной отрасли Кузбасса.

Сегодня шахтёры-ветераны 
предприятия-юбиляра явля-
ются участниками городских 
общественных начинаний, 
полны энергии и идей, помо-
гают педагогам в воспитании 
молодого поколения, занима-
ют активную жизненную по-
зицию.

Городской организацией 
ветеранов труда (Н. П. Самой-
ленко, М. А. Коротков) в честь 
юбилея для ветеранов-уголь-
щиков было организовано 
торжественное мероприятие 

с участием художественной 
самодеятельности. Им вру-
чили подарки и денежные 
вознаграждения замглавы го-
рода А. В. Колесник, зампред-
седателя городского Совета 
депутатов Н. К. Зверев, пред-
седатель теркома профсоюза 
Н. А. Томшин, от фонда «Шах-
тёрская память» им. В. П. Ро-
манова.

Ветераны высказали сло-
ва благодарности организато-
рам мероприятия и выразили 
общее мнение – такие встречи 
нужно делать для сохранения 
памяти о тружениках-шахтё-
рах и воспитания молодёжи.

ǚ. ǉ. ƾеǠяǫин,
ǫреǠсеǠателȳ 

ǆǯзǝасскоǟо совета 
ветеранов ǯǟолȳноǥ 

ǫроǨȲȯленности.

Проект «ʰемляки» готовится областной газетой «˦узбасс» совместно с ˦узбасской региональной организацией ветеранов.

Řерваƈ Ɓахта Ŭорода 
Ŋелово
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Дамир – художник-самоуч-
ка. Живописью увлекается с 
детства. Творческий путь начал 
со школьной скамьи – обыч-
ной шариковой ручкой рисовал 
спортсменов, которых видел 
на обложках тетрадей. С тех 
пор любую свободную мину-
ту он уделяет совершенство-
ванию своих навыков. Причём 
уровень его мастерства уже до-
стиг определённых высот, а его 
фирменный стиль стал узнава-
емым. Работы бесспорно спо-
собного парня реалистичные, 
объёмные, щедро напитан-
ные красками и контрастами. 
Любимая тематика художни-
ка – портреты знаменитостей 
(преимущественно женщин), а 
также персонажей кинофиль-
мов, литературных произведе-
ний… Дамир создаёт картины в 
разных техниках и жанрах. На-
пример, он пишет на страницах 
книг, которыми его снабжа-
ют друзья и знакомые. Акри-
ловые краски, маркер, коррек-
тор – вот бесхитростный набор, 
превращающий бульварные ро-
маны и зачитанные до дыр де-
тективы в нечто новое и впечат-
ляющее. «Иногда мне ставят в 
укор выбор материала, дескать, 
лучше бы отдал в библиотеку. 
Некоторые люди считают, что 
своим творчеством я просто-
напросто порчу книги. Но это 
самые обычные, ничем не при-
мечательные произведения в 

твёрдом переплёте: ужастики, 
триллеры и прочее одноразо-
вое чтиво. Они так бы и пыли-
лись на полках, а здесь обре-
тают новую жизнь в качестве 
холста», – прокомментировал 
Дамир.

Среди других творческих 
фишек автора – умение не-
обычно подать свои работы 
под вкусным авторским соу-
сом. К примеру, недавно он по-
явился в Прокопьевском дра-
матическом театре с огромным 
портретом зарубежной испол-
нительницы Билли Айлиш. 
А вообще, молодой мастер – 
истинный ценитель девичьей 
красоты. Его вдохновляют ме-
дийные красотки со всего мира. 
Над каждой картиной, напи-
санной на страницах старых 
книг, он работает самозабвен-
но и любя. Одно из последних 
пристрастий доморощенного 
художника – нуарный портрет. 
Своих красоток он периодиче-
ски выводит в свет: расклеива-
ет полотна в узнаваемых местах 
Прокопьевска. Одни рабо-
ты после фотосессии забирает, 
другие оставляет, правда, на-
долго они не задерживаются – 
горожане уносят шедевры про-
копьевского самородка домой.

Наверняка многие кузбас-
совцы, кто бывает в Прокопьев-
ске, уже не единожды виде-
ли картины Дамира на многих 
баннерах города и на выстав-

ках в «Вернисаже». Его полот-
на экспонируются не только в 
родном городе, но и далеко за 
его пределами. Многие экспер-
ты тонкого мира искусств дают 
положительную оценку произ-
ведениям кузбасского автора и 
отмечают стилистические от-
тенки новизны его живописно-
го мира.

Ну а теперь прокопчанин ре-
шил преобразить автобусные 
остановки города. Мастер уже 
получил множество востор-
женных отзывов от своих под-
писчиков в соцсетях. Но, как 
известно, в бочке мёда не без 
ложки дёгтя. Некоторые не раз-
деляют восторга и срывают 
картины. «Я морально всегда 
готов к разным поворотам сю-
жета, – отметил художник. – 
Буду расклеивать и дальше. 
Всегда выбираю разные оста-
новки в разных районах горо-
да».

Так, на остановке «Фонтан» 
появился портрет заслужен-
ного мастера спорта России по 

тайскому боксу Артёма Вахи-
това. Дамир и Артём – давние 
знакомые. Любопытно, что в 
день презентации картины Ар-
тём был в родном Прокопьев-
ске и пришёл поддержать ху-
дожника. На память сделали и 
совместный снимок. «Артём – 
добрый, скромный и приветли-
вый человек», – сказал Дамир.

Справедливости ради заме-
тим, что подобного рода изо-
бразительные перформансы на-
ходят положительный отклик 
отнюдь не у всех жителей. Не-
которые варварским способом 
уничтожают хрупкие шедевры. 
Почитатели таланта земляка 
обратились с интернет-площа-
док к местной администрации 
с просьбой поспособствовать 
тому, чтобы продлить жизнь 
картинам. Максим Шкарабей-
ников, глава Прокопьевска, от-
ветил на просьбы постом в соц-
сетях: «Призываю прокопчан 
беречь хрупкие творения! Мы, 
в свою очередь, подумаем над 
вариантами творческого со-
трудничества с неравнодуш-
ным художником».

Кстати говоря, в прошлом 
году Дамир решил украсить 
стены городских зданий и до-
бавить немного женской кра-
соты урбанистическим пей-
зажам. Он развесил работы в 
разных точках Прокопьевска. 
«Все портреты были нарисова-
ны акрилом, – уточнил худож-
ник. – В каждой использовал не 
менее 70-90 книжных страниц. 
Расклеивал «книжных моде-
лей» на разных объектах Про-
копьевска. Люди разобрали их, 
а потом отмечали меня в соци-
альных сетях. Были и момен-
ты, когда приходилось снимать 
портреты, потому что жители 
были недовольны».

Между тем культуру в мас-
сы Дамир несёт повсеместно, 

даже стены подъезда собствен-
ного дома, расположенно-
го в Рудничном районе (Тыр-
ган), превратил в законченное 
произведение в стилистике 
авангарда. Краску художник 
покупает сам, сколько исполь-
зовал – не считал. В ход по-
шла и в баллонах, и акриловая… 
Эскизы предварительно с сосе-
дями не согласовывал. В гале-
рею повесил несколько своих 
работ с персонажами из про-
изведений «Ведьмак», «Одни 
из нас: Часть II» и др. А есть и 
инсталляция. Она состоит из 
книг, расписанных вручную. 
«Я живу на девятом этаже, по-
этому было место, где развер-
нуться. Помню, ещё в детстве 
начал расписывать стены геро-
ями мультфильмов», – отметил 
парень. Апгрейд прошла и ста-
рая тумбочка, которую Дамир 
принёс для удобства соседей: 
теперь можно поставить тяжё-
лую сумку, посидеть на дорож-
ку.

Есть у Дамира и личная кол-
лекция. «Много работ подарил 
по просьбам желающих, – го-
ворит с улыбкой живописец. – 
Любимых героини и героя по-
прежнему у меня нет, они все 
разные по эмоциям, взглядам. 
У каждой модели есть своя от-
личительная черта и индивиду-
альность. Я очень долго выби-
раю фотографию, типаж, чтобы 
по итогу получить результат, 
которым буду доволен».

В 2022-м его шедевры из до-
машней мастерской украси-
ли несколько билбордов Цен-
трального района и Тыргана. 
С необычным предложением к 
парню обратились сотрудники 
одного из местных рекламных 
агентств. Дамир согласился и 
подобрал парочку настроенче-
ских рисунков.

Ƽлена СǨирнова.

Творческая мастерская

Ōотов к разныŵ 
Ÿоворотаŵ сюůета
˧олодой художник из Прокопьевска ʮамир ˯уссамов снова у всех на 
устах. ˨а этот раз он реˌил украсить остановки родного города своими 
работами. Теперь автобус ждать прокопчанам куда приятнее, тем более 
остановки стали прекрасными фотозонами. Правда, отнюдь не все горо-
жане позитивно относятся к такому уличному искусству.

 ǒотоǡраǲии иǥ ǩиȰноǡо арǳиǠа ǂамира ǓǱссамоǠа�

 ǐак ǠȴǡǩяǢят останоǠки Ǡ ǍрокоǭȵеǠске�

 ǂоǟрȴǧ� скромнȴǧ и ǭриǠетǩиǠȴǧ Ȱемǭион мира ǭо мǱаǧтаǧ 
ƾртȹм ǀаǳитоǠ�



36 (27165)   //  Четверг, 18 мая 202312 детская комната

ŕузыка в детских сердſах

ōвести раз на одноŲ сſене� Řреŵƅера лета

// ГАРМОНИЧНОЕ РАЗВИТИЕ

// ПРАЗДНИК // НЕ ПРОПУСТИТЕ

Уже 12 июня, в День Рос-
сии и День города, филармо-
ния Кузбасса подарит откры-
тые праздничные концерты и 
откроет ярмарку абонементов 
нового сезона. Горожане и го-
сти Кузбасса смогут бесплатно 
посетить блестящие програм-
мы Губернаторского оркестра 
русских народных инструмен-
тов, ансамбля народной му-
зыки «СмоРодина», Губерна-
торского духового оркестра, 
ощутить мощь и безграничные 
возможности органа, услышать 
великолепные сопрано и бари-
тоны. В этот же день стартуют 
продажи абонементов гряду-
щего сезона. В том числе и для 
юных ценителей искусства.

Процесс восприятия испол-
нительского искусства сложен, 
и человеку, особенно малень-
кому, нужна хотя бы мини-
мальная подготовка. Филар-

мония Кузбасса берёт на себя 
задачу подготовить, вырас-
тить талантливого зрителя и 
слушателя, который сможет 
ощутить после концерта при-
ятное эмоциональное «послев-
кусие». Для этого существует 
система абонементов в рамках 
проекта «Детская музыкаль-
ная академия». Каждый абоне-
мент включает 3-5 концертов 
или спектаклей, равномер-
но распределённых по време-
ни в течение концертного се-
зона. Надо сказать, это форма 
посещения, принятая во всём 
мире. И это престижно, совре-
менно, выгодно. Приобретая 
абонемент, слушатель получа-
ет единый билет на серию ме-
роприятий (концертов, спек-
таклей, творческих встреч) 
сезона, объединённых темой, 
исполнителями или жанром. 
И кстати, абонемент для ребят 

в филармонии – это и традици-
онное подведение итогов «Дет-
ской музыкальной академии», 
проходит в формате фестива-
ля «Музыка – детям» в апре-
ле. Его программа включает в 
себя не только концерты, но и 
увлекательные мастер-классы, 
выставки, флешмобы. Недель-
ный марафон фестиваля объе-
диняет ежегодно около 10 000 
школьников.

– Современные дети – это 
те, кто через несколько лет 
уже самостоятельно при-
дут в филармонию, театр, му-
зей. Или не придут, а выберут 
другой способ времяпрепро-
вождения и лишат себя целой 

гаммы ощущений, которую 
дарит искусство, – считает 
Елена Веселовская, замести-
тель генерального директо-
ра филармонии Кузбасса по 
развитию. – Чтобы этого не 
произошло, филармония уде-
ляет огромное внимание под-
готовке будущего зрителя: 
дети и подростки – наша самая 
ценная аудитория. Мы стара-
емся, чтобы наши мероприя-
тия были доступны и интерес-
ны, и при этом помним, что 
основная задача филармонии 
не развлекать, а открывать для 
детей и молодёжи прекрасный 
мир музыки, танца и художе-
ственного слова».

// это интересно

12 иня праздничный день для 
взрослых и детей начнётся с улич-
ной трансляции. В 11.00 на Площа-
ди искусств перед илармонией за-
звучат песни о Ȧоссии, Кузбассе и 
Кемерове. В 14.00 ярмарочну про-
грамму откроет ансамбль народной 
музыки �ȧмоȦодина�.
В течение дня концерты будут сме-
нять друг друга:
15.00  ȼольшой зал  Праздничный 
концерт Губернаторского оркестра 
русских народных инструментов�
16.00  Ȥрганный зал  �Ȥрган	� – 
программа с участием солистов и 
ансамбля скрипачей �ȧозвучие��
17.00  Площадь искусств  Празд-
ничный концерт Губернаторского 
духового оркестра.
Вход свободный. Не забудьте пе-
ред концертом взять в кассе бес-
платный входной билет с обозначе-
нием места.
В течение дня на ярмарке абоне-
ментов, которая откроется в аван-
зале в 13 часов, можно получить 
проессиональну консультаци 
по абонементным программам, вы-
брать лучшие места в зале и при-
обрести абонемент для себя и 
своей семьи. На концертный се-
зон-20232024 запланированы свы-
ше 30 абонементных серий, все они 
посвящены предстоящему 80-ле-
ти илармонии Кузбасса. ɉто хо-
рошая возможность забронировать 
впечатления на целый год, и тогда 
приятное случится по расписаниÐ

// подробности

�Ƞжегодно мы готовим около 30 абонементных программ для раз-
ных возрастных категорий – малышей, учеников начальной и сред-
ней школы и старшеклассников. Ƞсть и специальные семейные 
абонементы, программы которых интересны и взрослым, и детям, – 
рассказывает Ƞлена Гладких, заместитель генерального директо-
ра илармонии по творческому планировани. – Каждый абоне-
мент вклчает в себя от трёх до пяти концертов или спектаклей, 
которые обɗединены тематически. Например, абонемент Губер-
наторского камерного хора �Ȥт барокко до рока� в трёх концертах 
знакомит ребят с широчайшим диапазоном вокальной музыки�.

 ǒото Ǌаксима ǒеǢиȰкина�

ˣ Прокопьевском 
драматическом теа-
тре для мальчиˌек 
и девчонок состо-
ялся �00�й показ 
спектакля «ˤуси�
лебеди»�

Премьера удивительной 
и любимой всеми малыша-
ми сказки случилась на сцене 
театра 4 октября 2016 года в 
рамках реализации театраль-
ного проекта «Беби-театр». 
Спектакль по мотивам рус-
ской народной сказки поста-
вил режиссёр Пётр Зубарев, 
который сегодня работает 
главным режиссёром в Кеме-
ровском областном театре ку-
кол имени Аркадия Гайдара.

– Это необычное собы-
тие для всех актёров, зрите-
лей, технических цехов те-
атра. Мы впервые сыграли 
спектакль в 200-й раз! В са-
мых разных уголках регио-
на! И я поздравляю и благода-
рю артистов, что они семь лет 
держат спектакль на высоком 
профессиональном уровне! – 
отметила Людмила Купцо-
ва, директор прокопьевского 
драматического театра, за-
служенный работник культу-
ры РФ.

Чем же уникальна поста-
новка? В ней задействованы 
всего два артиста и совсем нет 
декораций. Взмахнула артист-
ка правой рукой – появилось 
небо звёздное, взмахнула ле-
вой – вырос лес густой! В спек-
такле «Гуси-лебеди» для са-
мых маленьких зрителей всё 
волшебным образом появля-
ется из костюмов актёров. И 
лес, и горы, и печка, и яблонь-
ка, и даже избушка Бабы-Яги.

– Дети встречают поста-
новку очень тепло. И с удо-
вольствием помогают герои-

не Маше спасать своего братца 
Иванушку. Уже не одно поко-
ление детсадовцев выросло на 
этом спектакле, что очень нас 
радует, – рассказала Светла-
на Шевченко, артистка проко-
пьевской драмы.

Кстати, первоначально 
спектакль был создан для вы-
ездного показа и предназна-
чался для дошкольников. Но 
по многочисленным прось-
бам маленьких зрителей и их 
родителей, спектакль стали 
играть на родной площадке 
для широкого круга зрителей.

 ǒото ǭреǢостаǠǩено ǭрокоǭȵеǠским Ǣрамтеатром�

К закрытию 81-го теа-
трального сезона Театр ку-
кол Кузбасса имени Аркадия 
Гайдара готовит премьеру 
спектакля «Совсем не хи-
трый лис». Пьесу по мотивам 
знаменитой сказки Я. У. Эк-
хольма «Тутта Карлссон Пер-
вая и единственная, Людвиг 
Четырнадцатый и другие» 
написала артистка театра ку-
кол Назиля Синюкова. «Со-
всем не хитрый лис» стал 
её первой режиссёрской
работой.

Спектакль расскажет о 
приключениях лисёнка Люд-
вига, который идёт напере-
кор своеобразным семейным 
традициям и не желает в сво-
ей жизни прибегать к хитро-
сти и обману. Из-за этого он 
не находит понимания у ро-
дителей и подвергается на-
смешкам со стороны стар-
шего брата. Сбежав из дома, 
Людвиг встречает цыплёнка 
Тутту, с которой у них нео-
жиданно завязывается креп-
кая дружба. Но на пути зве-
рят множество препятствий: 
вредный пёс Максимили-
ан, охраняющий курятник, 
люди, охотящиеся за лисами, 
и семья Людвига – Ларссоны, 
для которых дружба с цы-
плёнком – это огромное не-
доразумение.

Несмотря на возрастное 
ограничение 6+, «Совсем не 
хитрый лис» будет интересен 
не только детям, но и их ро-
дителям. Проблемы, состав-
ляющие основу сюжетной 
линии, актуальны для любо-
го возраста. Что важнее: сле-
довать устоявшимся прави-
лам или выбирать свой путь? 
Всегда ли быть хитрым – это 
плохо? Возможна ли друж-
ба между совершенно разны-
ми личностями? Что делать, 
если близкие не одобряют 
твой выбор? По мере разви-
тия действия герои вместе со 
зрителями смогут найти от-
веты на эти и другие важные 
вопросы.

Для разработки эскизов 
декораций и кукол была при-
влечена художница из Санкт-
Петербурга Ирина Чурилова, 
ранее создававшая визуаль-
ное оформление для спекта-
клей «Крошечка-Хаврошеч-
ка» и «Человек рассеянный».

Оценить режиссёрский 
дебют Назили Синюко-
вой кемеровчане смогут уже 
3 июня на площадке Теа-
тра драмы Кузбасса имени 
А. В. Луначарского.

ǋоǠǟотовила 
Ƽнна ǎиǨоȰǯк.
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// РЕГБИ

mŘостараеŵсƈ ŸриŪавитƅ}
// спринт-новости

Ŗа Ÿервые роли в третƅеŵ дивизионе
// Футбол

ˣОʲ˥ַБОʲ
ʮоигровщик кемеровского 
«˦узбасса» ˫оман Пакˌин 
участвует в тренировоч-
ном сборе кандидатов в 
национальную команду 
�˨овогорск, ����0 мая�.

В минувшем чемпионате 
страны 25-летний волейбо-
лист провёл 30 матчей, набрав 
421 очко – второй результат в 
команде. Лучший бомбардир 

– диагональный нападающий 
Кирилл Клец (532) продолжит 
карьеру в казанском «Зени-
те», чемпионе России-2023. 
«Кузбасс» под руководством 
главного тренера Алексея 
Бабешина закончил сезон на 
девятом месте.

Покидают клуб ещё шесть 
игроков: олимпийский чем-
пион-2012 Алексей Обмочаев, 
чемпион России-2019 Антон 
Карпухов, Александр Дьячков, 
Андрей Бобров, Максим Ивлиев, 
Евгений Рукавишников.

˦ʱ˦БО˦Сʱ˨ˤ
ˣ ˦емерове впервые 
состоялось первенство 
˫оссии� в пяти возрастных 
группах ����� лет� сопер-
ничали более �500 спорт�
сменов из �5 регионов.

В программе соревнований 
в ледовом дворце спорта «Куз-
басс» – все дисциплины кик-
боксинга: сольные комбинации, 
«лайт-контакт», «поинтфайтинг» 
(2-6 мая); «фулл-контакт», «лоу-
кик», К1 (9-13 мая).

Кузбасс представляли 
54 воспитанника спортивных 
школ, завоевавшие 15 меда-
лей. Награды высшей пробы 
заработали кемеровчане Остап 
Тимофеев (возрастная группа: 
10-12 лет), Ольга Вильгельм 
(15-16 лет), Павел Филиппов и 
Роман Заикин (оба – 17-18 лет).

Исполняющий обязан-
ности генерального секретаря 
Федерации кикбоксинга России 
Владимир Филатов отметил 
высокий уровень организации 
соревнований: «Кузбасс в оче-
редной раз доказал, что умеет 
достойно проводить крупные 
турниры».

˯О˦˦˥ַ С ʶˢַБОַ
ˣоспитанник новокуз-
нецкого «˧еталлурга», 
вратарь Сергей Бобров-
ский впервые сыграет в 
полуфинале ˦убка Стэнли 
˨ациональной хоккейной 
лиги.

Американская «Флорида 
Пантерз», куда наш земляк 
перешёл в 2019 году, в серии 
до четырёх побед сразится в 
финале конференции «Восток» 
с «Каролиной Харрикейнз» (в 
составе команды – российский 
голкипер Пётр Кочетков). В 
предыдущих раундах плей-офф 
«пантеры» одолели «Бостон» 
(4:3) и «Торонто» (4:1). Сергей 
Бобровский сыграл в семи 
из восьми победных матчей. 
В пятом поединке с канадским 
клубом «Боб» отразил 50 бро-
сков.

Первые матчи серии «Фло-
рида» проведёт в гостях 18, 
20 мая, на своём льду примет 
«Каролину» 22, 24 мая. Если 
потребуется, состоятся ещё три 
встречи.

Во втором полуфинале Куб-
ка Стэнли сойдутся «Вегас» и 
«Даллас». В этих клубах высту-
пают россияне Иван Барбашев и 
Евгений Дадонов.

ƼнǠреǥ ǎарков.

ˣ воскресенье, �� мая, но-
вокузнецкий «˧еталлург» 
в очередном туре чемпио-
ната ˫оссии примет «ʮи-
намо» �˧осква�. Стартовый 
свисток прозвучит в ��.00. 
ˣход на стадион «˧етал-
лург» свободный.

В предыдущем туре «регулярки» но-
вокузнечане потерпели гостевое пора-
жение в Красноярске от многократных 
чемпионов страны «Енисея-СТМ» – 
10:55 (3:24). Матч собрал две тысячи бо-
лельщиков. В составе «сталеваров» при-
землил мяч в «зачётке» хозяев (попытка 
на языке регбистов) Владимер Гоголид-
зе, пять очков (штрафной, реализация) 
заработал и южноафриканец Эрл Даури.

У красноярцев солировали Франсуа 
Эстерхейзен (ЮАР), совершивший три 
попытки (всего в сезоне – 22), и Рамиль 
Гайсин, начинавший атаки дальними 
ударами ногой и безупречно выполнив-
ший четыре реализации. «Чудо-нога» 
десятого номера помогла хозяевам так-
тически разнообразить игру, что, пожа-
луй, явилось сюрпризом для новокузне-
чан.

Главный тренер «Металлурга» Вя-
чеслав Шалунов извинился перед бо-
лельщиками за крупное поражение:

– Готовились показать совсем другую 
игру. Однако, если в матче с таким сопер-
ником, как «Енисей-СТМ», команда оста-
ётся практически без мяча, очень сложно 
добиться положительного результата. Рас-
считывали, что будем гораздо надёжнее 
разыгрывать стандартные положения и 
успешнее действовать на «стандартах» со-
перника. Хозяева допустили минимальное 
количество ошибок, благодаря чему кон-
тролировали мяч. Могу заверить, что рав-
нодушных в раздевалке нет, команда очень 
переживает. Безусловно, постараемся при-
бавить и в следующих матчах показать бо-
лее качественную игру.

В таблице элитного дивизиона «Метал-
лург» по-прежнему занимает шестое место, 
одержав четыре победы в тринадцати турах, 
в том числе в сентябре прошлого года над 
«Динамо» в Москве (23:8). Столичный клуб 
обосновался на восьмой строчке. В воскре-
сенье, 14 мая, «бело-голубые» на равных 
соперничали в Красноярске с «Красным 
Яром», уступив 20:33 (по попыткам – 2:4).

На финише «регулярки» новокузнеча-
не сыграют также 28 мая в Пензе с «Ло-
комотивом» и 4 июня дома с «Химиком» 
(Дзержинск). Полуфиналы плей-офф за 
первое-четвёртое, пятое-восьмое места за-

планированы на 17-18 июня, четыре стыко-
вых поединка состоятся 24-25 июня.

Следующий сезон начнётся в июле и за-
вершится в октябре 2024-го. В дальнейшем 
отечественное регби вернётся к проведе-
нию национального чемпионата по системе 
«весна-осень».

ƾаǠиǨ Ƽнтонов.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Первая команда новокузнецкого 
«Буревестника» – серебряный призёр 
Кубка Академии регби «Сибирь» сре-
ди юношей 2011-2012 годов рождения. 
Турнир состоялся 13-14 мая в южной 
столице Кузбасса.

Подопечные тренера Демьяна Зибер-
та одержали восемь побед в девяти матчах, 
уступив только «Красному Яру». Лучшим 
игроком новокузнечан признан Глеб Хлеб-
ников.

Тройку призёров соревнований допол-
нил «Енисей-СТМ-1». В соревнованиях уча-
ствовали также вторые команды хозяев и 
«Енисея-СТМ», «Энергия» (Мыски), «Крас-
ная Звезда» (Омск), «Надежда» (Красно-
ярск) и «Триумф» (Новосибирск).

 ǀ стартоǠом Ǣомаȱнем матȰе нȴнеȱнеǡо ǡоǢа  ǊетаǩǩǱрǡ� ǭереиǡраǩ �� аǭре-
ǩя москоǠскǱȷ  ǏǩаǠǱ� (�����)� ǍерǠǱȷ ǭоǭȴткǱ на ǭятоǧ минǱте соǠерȱиǩ ǋикита 
Ǎронин� ǒото ǀǩаǢимира ǈǩȷеǠа�

На этой неделе, 19 и 21 мая, 
клубы «Новокузнецк» и «Распад-
ская» (Междуреченск) проведут 
гостевые матчи чемпионата Си-
бирского и Дальневосточного 
федеральных округов. Сопер-
ник – «Новосибирск-М».

Междуреченский клуб начал 
сезон в ранге второго призёра 
прошлогоднего турнира домаш-
ней встречей с новокузнечана-
ми, которая закончилась без-
голевой ничьей. В следующем 
матче «Распадская» переиграла 
12 мая на своём поле «молодёж-
ку» барнаульского «Динамо» – 
4:2. На 65-й минуте на табло 
стадиона «Томусинец» горели 
цифры «0:2». Впрочем, уже че-
рез минуту Евгений Корюкин 
отквитал один мяч, а в даль-
нейшем поразили ворота гостей 

Александр Усов, Данил Чуриков 
и его тёзка Шарафутдинов.

А 14 мая междуреченцы за-
кончили домашнюю сессию 
поражением от барнаульско-
го «Темпа» (1:2). Матч прошёл 
по иному сценарию, чем двумя 
днями ранее. Голевой почин на 
21-й минуте сделал Усов. Ещё 
в первом тайме гости сравня-
ли счёт с пенальти, а уже в ком-
пенсированное время Егор Ще-
блыкин забил победный гол. Не 
удалось «Распадской» сделать 
подарок ко дню рождения глав-
ного тренера Алексея Зарубина, 
которому 16 мая исполнилось 
39 лет.

Новокузнецкий клуб, вер-
нувшийся в третий дивизион 
российского футбола спустя три 
года, стартовал более удачно: 

не проиграл дома «Темпу» (0:0) 
и одолел молодёжный состав 
«Динамо» – 3:2 (2:2). Авторы го-
лов хозяев: Александр Наумен-
ко, Тимофей Низовских и Мак-
сим Коршунов.

Главный тренер новокузне-
чан Станислав Рылов отметил 
в интервью официальному сай-
ту клуба:

– Мы выдержали экзамен в 
матчах с «Распадской» и «Тем-
пом», призёрами зонального 
первенства страны в прошлом 
году. Команде не хватает опыта 
участия в соревнованиях такого 
ранга, будем исправлять ошиб-
ки и двигаться дальше.

Лидирует в чемпионате СФО 
и ДФО «Иркутск-М», зарабо-
тавший 13 очков в пяти матчах 
(разница мячей: 17-2). Тренер 

иркутян – наш земляк Констан-
тин Дзуцев, руководивший в 
своё время и кемеровской, и но-
вокузнецкой командами.

Новосибирская «молодёж-
ка» в четырёх встречах набрала 
семь очков (7-6). На минувшей 
неделе ближайший соперник 
кузбассовцев проиграл в Ир-
кутске лидеру (0:3) и там же ра-
зошёлся миром с «Байкалом» 
(1:1).

«Распадская» и «Новокуз-
нецк» вновь нацелены на первые 
роли в третьем дивизионе, что 
ранее неоднократно удавалось. 
Междуреченцы и новокузнеча-
не – семикратные и четырёх-
кратные победители зональных 
первенств страны среди люби-
тельских коллективов.

ƾаǠиǨ Ƽнтонов.

Табло

ʵемпионат ˫оссии. �0����0�� г.
Положение команд� 1. �Ƞнисей-ȧȨȢ� 
(Красноярск) – 63 очка (разница игровых 
очков: 639-177). 2. �Локомотив� (Пенза) – 
54 (486-201). 3. �ȧтрела� (Казань) – 48 
(546-276). 4. �Красный р� (Красноярск) – 
38 (325-299). 5. �ВВА-Подмосковье� 
(Ȣонино) – 31 (302-354). 6. �Ȣеталлург� 
(Новокузнецк) – 20 (260-347). 7. �ȧлава� 
(Ȣосква) – 19 (292-455). 8. �Ƚинамо� (Ȣо-
сква) – 15 (243-400). 9. �Химик� (Ƚзер-
жинск) – 0 (138-722).
�0 мая. �ВВА-Подмосковье� – ȧтрела�. 
�� мая. �Ȣеталлург� – �Ƚинамо�. �Крас-
ный р� – �Ƞнисей-ȧȨȢ�. �Локомотив� – 
�ȧлава�.
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Игорь Геннадьевич называ-
ет себя дачником, ведь участок 
он вместе с супругой приоб-
ретал прежде всего для отды-
ха. Место близ Кемерова стало 
резиденцией для восстановле-
ния физических сил и душев-
ной гармонии. «Когда появи-
лись внучки, решили, что нам 
непременно нужна дача, где 
дети смогли бы отдыхать от 
города, энергии природы на-
бираться, – рассказал собесед-
ник. – И двенадцать лет назад 
сокровенное желание мы всё-
таки осуществили. Начинали с 
нуля. Построили домик, баню, 
сарай. Ну и, конечно же, разби-
ли огородец. Посадили самые 
распространённые культу-
ры: морковку, свёклу… В даль-
нейшем вырастили яблоньки, 
сливы, но большую часть тер-
ритории отвели под детскую 
площадку».

Внучки всегда дедушке с ба-
бушкой сюрпризы преподно-
сят: то одно семечко посадят, 
то другое, и каждое прораста-
ет. Те сеянцы, которые без теп-
ла прожить не могут, получают 
прописку дома. Так у Долго-
вых появился лимон и другие 
южане.

Очень любит Игорь Долгов 
виноград. Однажды научил-
ся делать из него и домашнее 
вино, которое получило офи-
циальный статус изюминки 
праздничного стола. Ранее сы-
рьё использовал покупное. В 
новых владениях решился на 
зелёный эксперимент по выра-
щиванию собственного вино-
града. «В первое время у меня 
ничего не получалось, – честно 
признался хозяин. – То мыши 
за зиму съедят, то замёрзнет. 
Но я не сдавался и каждый год 
всё равно покупал на рынке по 
одному саженцу и высаживал». 
Кстати, черенки он сначала от-
правляет в комнатные условия 
и делает это в феврале. И толь-
ко после возвратных весенних 
заморозков помещает их на 
свежий воздух.

Надо сказать, что малыши 
всегда хорошо приживались. 
А далее давали красивые лозы 
без плодов, а после зимы сно-
ва погибали. «Я почему-то вна-
чале ничего не читал, ничем не 
интересовался, – сетует муж-
чина. – Думал, посажу вино-
град и он сам вырастет и будет 
давать плоды, как яблоня, на-
пример. И только когда встре-
тился со знающим человеком, 
опытным садоводом, который 
уже давно выращивал виноград 
на своём приусадебном участке 
и собирал урожай по несколько 
десятков килограммов, у меня 
всё поменялось».

Игорь Геннадьевич послу-
шал советы эксперта, углубился 
в изучение специализирован-
ной литературы, и постепенно 
у него стало получаться. К при-
меру, он узнал, что для посадки 
нового саженца следует выко-
пать яму метр на метр. На дно 
опустить камни, песок, а потом 
слоями заложить удобрения и 
плодородную почву. Такого за-
паса хватает примерно на шесть 
лет. После посадки саженцев 
необходимо произвести зате-
нение на пять-семь дней.

Кстати, опытный виногра-
дарь поделился с Игорем Ген-
надьевичем и посадочным 
материалом. Из черенков он 
вырастил прекрасных подо-
печных. «Чем больше узнаёшь, 
тем интереснее становит-
ся, – добавил кемеровчанин. – 
Прошло уже столько лет, а я 
по-прежнему не считаю себя 
знатоком в данной теме, но 
кое-что всё-таки освоил. Ока-
зывается, два первых года куст 
укрепляет свой корень и даёт 
хорошие, сильные лозы для бу-
дущего урожая. А уж на третий 
год пора готовить лукошко».

Именно на третий год один 
из подопечных Игоря Генна-
дьевича принёс первый урожай, 
а это около шести килограммов 
спелых ягод. «Это было в про-
шлом году, – уточнил он. – Вто-
рой куст чуть не погиб от замо-

розков в начале июня того же 
года. Многие должны помнить, 
как столбики термометров рез-
ко опустились. А получилось 
так, что я заблаговременно на-
крыл все кусты укрывным ма-
териалом, но поднялся силь-
ный ветер и сорвал накидку с 
одного из них».

Сейчас у дачника два зре-
лых четырёхлетних куста и два 
двухлетних. Всего получается 
четыре. «Для начинающего, а я 
причисляю себя к таким, пока 
хватает и того», – признался 
доморощенный виноградарь.

Также Игорь Долгов отме-
тил, что нужно следить, что-
бы растения не болели, пропа-
лывать, подвязывать молодые 
лозы и вовремя пасынковать. 
«Одна шпалера чего стоит, ко-
торую я установил в прошлом 
году: потребовалось четыре 
железные трубы, которые за-
бетонировал, и перекладины. 
Получилась крепкая, надёж-
ная конструкция. Сам доволен. 
Но есть и ошибки, от которых 
никто не застрахован. Я, на-
пример, никогда не интересо-
вался, какого сорта у меня ви-
ноград растёт. И зря. А в нашей 
Сибири, уверен, выращивают 
достаточно разных сортов. По-
этому не знать свой – просто 
несерьёзно», – отметил наш се-
годняшний гость. А также при-
знался, что у него ещё много 
вопросов возникает и не всег-
да сразу на них находятся от-
веты. «К примеру, по обрезке 
винограда, – уточняет садовод-
любитель. – Он ведь быстро за-
растает, если вовремя не обре-
зать лишнее. «Причёску» ему 

делаю по осени, чтобы расте-
нию требовалось меньше сил 
на зимовку. Весной по мере не-
обходимости подравниваю».

Каких-то особенных секре-
тов ведения дел зелёного про-
филя, как отметил дачник, он 
ещё не приобрёл. Однако точ-
но может сказать, что виногра-
ду нужно обеспечить зимовку в 
тепле. Для этого мужчина ско-
лачивает деревянный короб, на 
землю тоже настилает деревян-
ные доски, а сверху забрасыва-
ет всё землёй. Так растение и 
зимует. И ещё одно непремен-
ное условие: в «сезонном жили-
ще» должно быть сухо.

Игорь Геннадьевич трепет-
но относится к поливу вино-
града. «Утолять жажду нужно 
один раз в неделю, вне зависи-
мости от погоды. Десятилитро-
вое ведро на куст, – объяснил 
земляк. – Хочу добавить сле-
дующее: виноград, как и любая 
культура, требует ухода и вни-
мания. Может, чуточку боль-
ше. И если есть время и, самое 
главное, желание, пробуйте, 
выращивайте. А он, в свою оче-
редь, отблагодарит вас вкусны-
ми и спелыми плодами», – за-
ключил Игорь Долгов.

Между тем эксперты совету-
ют начинающим виноградарям 
стартовать с двух сортов: «За-
гадки Шарова» и «Двиетско-
го синего». «Загадку Шарова» 
называют «непотопляемым», 
очень надёжным и благодар-
ным сортом. Если саженец без 
листьев, его достали из погре-
ба или выкопали из земли, а 
возраст два года, такое расте-
ние можно сажать в грунт сра-
зу после покупки в конце апре-
ля – начале мая. А если саженец 
выращен из черенка, нежный, 
стоял на окошке и у него успе-
ли вырасти листочки, то, конеч-
но, подходящее время настанет 
только после майских замороз-
ков. Место для винограда найти 
просто – это самая солнечная и 
защищённая от ветра локация 
на участке. К подкормкам вино-
град действительно чрезвычай-
но требователен. В ход, помимо 
прочего, идёт и навоз. Но важно 
подчеркнуть, что навоз нужно 
использовать в меру для любо-
го растения, ведь в нём содер-
жится большое количество азо-
та, который расслабляет всякую 
культуру. Если сравнить это 
угощение с питанием челове-
ка, то азот здесь как сладости. 
А вот калий, например, закаля-
ет побеги. Словом, понадобится 
много самых разных удобрений. 
Садоводы знают, что такое ком-
плексная подкормка.

Многие кузбассовцы выра-
щивают виноград у стен домов 
и вдоль заборов. В этом слу-
чае ряды для посадки виногра-
да располагают с запада на вос-
ток и высаживают в один ряд. 
На открытом месте ряды рас-
полагают с севера на юг и де-
лают их двухплоскостными 
(V-образными).

Ƽлена СǨирнова.

˦емеровчанин ʱгорь ʮолгов – старˌий аналитик пресс�службы 
ˤʳˮСʱ˨ ˦узбасса. Прогнозировать процессы и разрабатывать перспек�
тивные программы развития – его профессиональные траектории. ˨о 
свои навыки он умело применяет и при ведении садово�огородных дел� 
собрать информацию, обработать, вычленить суть – вот что порой требу�
ется для хороˌего урожая.

// Кстати
В нашем регионе, увы, нет 
возможности выращивать ви-
ноград в промышленных мас-
штабах, поэтому солнечну 
ягоду возделыват только 
садоводы. Ȥни отмечат, что у 
винограда, созревшего в ȧи-
бири, особенный, узнаваемый 
вкус. Чаще он получается му-
скатным или земляничным.

// На заметку

Ƞсли говорить о сортах, то а-
воритами в Кузбассе остатся 
�ȿагадка Ʉарова�, �Ƚвиет-
ский синий�, кишмиш �Корин-
ка русская�. Ȥни хорошо зиму-
т и дат хорошие урожаи.

 ƿеǥȴмяннȴǧ ǠиноǡраǢ (с костоȰкоǧ) оȰенȵ ǠкǱснȴǧ� ǒото иǥ семеǧноǡо арǳиǠа ǂоǩǡоǠȴǳ�

 ǆǡорȵ ǂоǩǡоǠ исǭȴтаǩ Ǡосторǡ� коǡǢа соǟраǩ сǠоǧ ǭерǠȴǧ Ǳро-
Ǥаǧ соǩнеȰнȴǳ яǡоǢ�

œ солнечноŲ ƈŬоде ȟ 
научныŲ Ÿодход
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ВИЧ уже давно не является болезнью 
наркоманов и людей с низкой социальной 
ответственностью. Инфицированными ста-
новятся преимущественно взрослые: само-
го разного возраста, статуса, образования и 
профессий. Всех их объединяет одно. И это 
даже не общий диагноз. Они хотят жить 
дальше и жить счастливо. Спокойно учить-
ся, работать, иметь семью, рожать здоровых 
детей, путешествовать…

͌икто не застраͳован
Сегодня всё это вполне возможно, но при 

одном условии: каждый день, как при диабе-
те или гипертонии, нужно принимать анти-
ретровирусную терапию, чтобы сохранить 
иммунитет. При этом возможность заразить 
другого человека практически исключается. 
Терапия позволяет снизить уровень виру-
са в крови до неопределяемого. Несмотря на 
этот факт, человек с диагнозом «ВИЧ» очень 
часто сталкивается с неприязнью со сторо-
ны здоровых людей. Причём агрессию к себе 
могут проявлять и сами инфицированные, 
как случилось и с Ольгой. В 2014 году она по-
чувствовала себя плохо.

– Начало болеть буквально всё. Воло-
сы посыпались. По всему телу распростра-
нились страшные гнойники. Как будто вся 
прогнила изнутри. По-женски проблемы 
начались. Помню, как я прилетела из Таи-
ланда, вышла из самолёта и упала в обмо-
рок у трапа. Началось хождение по боль-

ницам, – вспоминает женщина. – Врачи не 
понимали, что со мной, подозревали рак. 
Делали многочисленные биопсии, отщип-
нули кусочки практически от всего. Позд-
нее диагностировали воспаление лёгких, 
госпитализировали. Помню, один врач в ко-
ридоре смотрел снимки, а другой мимо про-
ходил. Он остановился, глянул результаты 
КТ и сказал: я такое видел один раз в жизни 
у ВИЧ-инфицированного человека. Я сде-
лала огромные глаза: как вы такое могли 
подумать. ВИЧ может быть у наркоманов, 
проституток, но точно не у меня. Через две 
недели пришёл результат, он оказался поло-
жительный. Я сопоставила факты, события 
из жизни. Поняла, кто именно меня заразил. 
За 7 лет до постановки диагноза я встреча-
лась с мужчиной. Очень респектабельным, 
при должности. Машина, квартира, загра-
ничные поездки, у нас был не очень продол-
жительный, но яркий роман. Потом он резко 
заболел и умер. Сердечная недостаточность. 
Мужчина был совершенно не похож на чело-
века с ВИЧ. Я была шокирована, когда поня-
ла, что он был болен, но даже не знал об этом.

͎утͺ к себе
Когда диагноз стал ясен, Ольгу положили 

в специализированное отделение и подняли 
на ноги. Терапия помогла, и она стала чув-
ствовать себя лучше.

– Приехала домой, началось самое 
страшное: жизнь в новой реальности. Пер-

вое, что я сделала, – переписала на ребёнка 
своё имущество. Было ощущение, что моя 
жизнь движется к закату. Я ушла с работы и 
закрылась дома. Завела себе отдельный ста-
кан, тарелку. Не позволяла дочери трогать 
свою посуду. Если начинала пить из моей 
кружки, я билась в истерике: «Поставь, не 
трогай!» Она пыталась убедить: «Мама, 
ВИЧ так не передаётся, ты чего?!» Я не ве-
рила, боялась всего, – рассказывает о самых 
ужасных днях в своей жизни Ольга. – Мне 
купили собаку, чтобы я бывала на улице. Гу-
ляла одна, людей сторонилась. Даже в мага-
зин было страшно зайти. Было ощущение, 
что у меня на лбу большими буквами напи-
сано: «ВИЧ», «СПИД», «фу», «плохо». Эта 
стигма, наверное, самая страшная. Я пом-
ню, как сама как-то узнала, что у кого-то 
из соседей с девятого этажа ВИЧ. Это было 
ещё до болезни. Я так испугалась, что ручку 
двери подъезда открывала рукавом. Когда 
узнала о диагнозе, была замужем. Муж сдал 
анализы, они показали отрицательный ре-
зультат. Я была уже на терапии, но всё равно 
боялась его заразить. Он меня успокаивал, 
но я не смогла преодолеть этот страх. По-
дала на развод. Уговаривал не делать этого, 
но я решила окончательно. Это была боль-
шая трагедия в тот момент и для него, и для 
меня.

͜то толͺко на͵ало
Прийти в себя и найти силы жить дальше 

Ольге помогла работа с психологом. Было 
непросто, но после многих месяцев терапии 
она перестала бояться. Вышла в люди, нача-
ла работать, встретила мужчину с ВИЧ. Они 
вместе уже шесть лет и недавно обвенча-

лись. Сейчас женщина признаётся, что чув-
ствует себя абсолютно счастливой.

– Уже пять лет я и сама консультирую 
людей с положительным ВИЧ-статусом. 
Сначала делала это как волонтёр, теперь 
официально работаю в СПИД-центре. Если 
бы у меня был такой человек, то я бы не по-
теряла четыре года в статусе. Быстрее про-
шла этот путь принятия диагноза и страха. 
Три года назад первый вопрос, который мне 
задавали: «А долго ли я буду жить?». Теперь 
людей интересует, не заразят ли они своего 
партнёра, будут ли здоровы дети. Это гово-
рит о том, что о заболевании стали больше 
узнавать. Профилактика вышла на очень 
высокий уровень, – уверена Ольга. – Если у 
человека выявили ВИЧ, ни в коем случае не 
стоит паниковать. Принимая терапию каж-
дый день, мы остаёмся абсолютно здоро-
вы и не опасны для партнёров. Можем жить 
обычной жизнью, как и все остальные люди.

С 15 по 21 мая Центр-СПИД проводит 
интернет-флешмоб #стопвирусдискрими-
нация – в поддержку земляков, живущих с 
ВИЧ. Он пройдёт в официальных сообще-
ствах центра в соцсетях. Его цель – повы-
сить уровень информированности кузбас-
совцев о ВИЧ-инфекции и её профилактике, 
привить культуру ответственного отноше-
ния к своему здоровью и других, исключить 
агрессию по отношению к людям с ВИЧ и 
мотивировать жителей регулярно прохо-
дить тестирование, не реже раза в год, и в 
целом практиковать безопасное поведение, 
чтобы избежать заражения и распростране-
ния ВИЧ. Присоединиться и выразить своё 
мнение о проблеме может каждый.

Светлана ƽǯлаева.

ŋőŠ ȟ не ŸриŬовор
// профилактика

// будь в курсе

здоровье

Согласно последним исследо-
ваниям, существует несколько ос-
новных причин:

– генетическая предрасполо-
женность;

– вредные привычки (чрезмер-
ное потребление поваренной соли, 
алкоголя, курение, низкая физи-
ческая активность, несбалансиро-
ванное питание);

– нарушение жирового обмена, 
сахарный диабет, заболевание по-
чек;

– стресс.
– Повышенный уровень арте-

риального давления – основное 
проявление артериальной гипер-
тонии. Однократное повышение 
артериального давления после 
эмоционального напряжения, тя-
жёлой физической работы ещё не 
означает, что развилась артери-
альная гипертония. Только при 
устойчивом и продолжительном 
повышении артериального давле-
ния врачи говорят о заболевании. 
Необходимо помнить, что арте-
риальное давление выше 140/90 
мм рт. ст. для взрослых считается 
повышенным, – обращает внима-
ние Ирина Кожинова, врач ГБУЗ 

«Кузбасский центр общественно-
го здоровья и медицинской про-
филактики».

͑ревоͥные звоно͵ки
Чаще всего проявлением ги-

пертонической болезни является 
головная боль, которая возника-
ет при пробуждении и, как прави-
ло, в затылочной области. Болезнь 
может проявляться в виде голово-
кружения, нарушения зрения, по-
явления «мушек» перед глазами, 
шумом в ушах, сердцебиением, 
болью в области сердца, одышкой. 
На течение недуга влияют сопут-
ствующие заболевания. При ате-
росклерозе артерий наблюдается 
похолодание рук и ног, симптом 
«перемежающейся хромоты», на-
рушение ритма сердца. Часто ар-
териальная гипертензия не имеет 
каких-либо проявлений.

– Гипертоническая болезнь 
опасна осложнениями, таки-
ми как гипертонический криз, 
транзиторная ишемическая ата-
ка (ТИА), инсульты и инфаркты. 
Гипертонический криз – острое 
состояние, которое характери-
зуется внезапным выраженным 

подъёмом давления и может ос-
ложняться транзиторной ишеми-
ческой атакой (ТИА – синоним 
преходящего нарушения мозго-
вого кровообращения) или пере-
йти в инсульт (стойкое нарушение 
мозгового кровообращения) или 
в инфаркт миокарда. Эти грозные 
осложнения требуют незамедли-
тельной госпитализации в стаци-
онар! – особенно подчёркивает 
Ирина Кожинова.

͎роͲилактика   
всему ͢олова

– Болезнь проще предупредить, 
чем лечить. Обратите внимание 
на свой образ жизни. Включите в 
рацион питания достаточное ко-
личество белка. Отдайте пред-
почтение цельным злакам, бобо-
вым, это ещё и источник полезных 
углеводов. Потребность в жирах 
восполняйте жирными сорта-
ми рыб. Замените мясо живот-
ных на мясо птицы, – рекомен-
дует специалист. – Обязательно 
употребляйте растительные мас-
ла холодного отжима – льняное, 
оливковое, подсолнечное и другие. 
Ограничьте в рационе красное 

мясо, жиры животного происхож-
дения, продукты с добавлением 
простых сахаров (пирожные, тор-
ты, сладкие газированные напит-
ки и тому подобное). Соли сле-
дует употреблять не более 5 г в 
сутки. Ежедневно съедайте 400-
500 грамм овощей и фруктов – это 
источник витаминов, микроэле-
ментов и клетчатки. Обязательно 
пейте чистую воду и травяные чаи 
без молока и сахара из расчёта 20-
30 мл на килограмм веса при от-
сутствии противопоказаний.

В предупреждении гиперто-
нической болезни очень важную 
роль играет физическая актив-
ность. Специалисты рекомендуют 
не менее 30 минут аэробных на-
грузок ежедневно или 10 000 ша-
гов в день.

– Откажитесь от курения и из-
быточного потребления алкого-
ля. Никотин, содержащийся в та-
бачных изделиях и электронных 
сигаретах, так же как и этанол в 
алкогольных напитках, являет-
ся сосудистым ядом и вызывает 
зависимость, – напоминает Ири-
на Кожинова. – Каждый цивили-
зованный человек должен забо-
титься о своём здоровье. Начните 
с простого: пройдите обследова-
ние. Во время диспансеризации 
узнайте свой уровень холестерина 
и глюкозы крови. Если показате-
ли в норме – поздравляю! Если же 
выявлены отклонения – начинай-
те менять образ жизни. И будьте 
здоровы!

Светлана ƽǯлаева.

По статистике около 50% взрослых людей с артериальной гипертонией 
даже не знают о том, что у них высокое давление. «Тихий убийца» – имен-
но так называют этот недуг, поскольку обычно он развивается постепенно. 
Больные не лечатся и не принимают препараты, снижающие уровень ар-
териального давления, что неизбежно приводит к возникновению демен-
ции, инфарктов миокарда или мозговых инсультов. Своевременно начатое 
лечение позволяет предупредить развитие этих осложнений. Оно необхо-
димо, даже если заболевание протекает скрыто или малосимптомно.

 ǒото ǒȹǢора ƿараноǠа�

œак ŸоŪедитƅ mтихоŬо уŪиŲſу}



36 (27165)   //  Четверг, 18 мая 202316

...

калейдоскоп

И. о. директора П. В. Фомин
rmhkuzbass@kuzbass85.ru, 
тел. приемной 35-40-65.

Издатель 
ГП «Региональный 
медиахолдинг «Кузбасс»

Адрес издателя и редакции: 
650991, Кемеровская область, 
г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28.

Электронные адреса: 
official@kuzbass85.ru; 
news@kuzbass85.ru; 
modul@kuzbass85.ru.

Справки: 
по   рекламе . . . . . . . . . . . . . . . . 35-40-25;  54-55-11; 
по   объявлениям. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 35-38-04; 
по   редакции . . . . . . . . . 35-40-65.  Факс 35-40-65.

Газета «Кузбасс» учреждена 
администрацией Кемеровской 
области и журналистским 
коллективом редакции газеты «Кузбасс».

Регистрационный номер и дата регистрации: серия ПИ № ТУ42-00939 от 31.08.2018 г. 
Зарегистрировано управлением Роскомнадзора по Кемеровской области. Учре-
дители: Государственное предприятие «Региональный медиахолдинг «Кузбасс»; 
администрация правительства Кузбасса. Цена свободная.

Индексы: П7111, П9014, П9016, П4900, П7112, П9015, П9010, 12205, 51901, 
31920, 12204, 31023. Газета выходит во вторник, четверг.
Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке Министерства 
цифрового развития связи и массовых коммунакаций Российской Федерации.

Тираж в четверг – 13 500 экз. (с учетом дополнительных тиражей - 25 007 экз.).
Время подписания номера в печать по графику 19.30. Сдан в печать 19.30. 
Объем 5 п. л. Печать офсетная. Отпечатано в АО «Советская Сибирь»: 650000, 
Кемеровская область, г. Кемерово, ул. Карболитовская, 1г. Заказ № 36.

Главный редактор
В.А. Королев

// сканворд

Ответы на сканворд, опубликованный в номере за 11 мая
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Целиковская. Графство. Номер. Тау. Ар. Стадо. Афродита. 

Нагиев. Вира. Враги. Кия. Оха. Кадр. Цент. Лов. Интим. Еж. Очи. Дьяк. Тит. Игрун.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Цена. Ломбардия. Курсив. Влтава. Катовице. Ягуар. Каюр. ТВ. 

Сад. Три. Ока. Термит. Фактор. Олялин. Ноги. Бали. НКВД. РНК. Ежи. Ми. Чу.

Реклама.

20.05.1939

//комментарий

Отличные всходы 
радуют колхозников

Колхоз имени Куйбышева Ягунов-
ского сельсовета полностью закончил 
посевную кампанию. Посеяно 256 гек-
таров, в том числе 10 га картофеля.

Качество посевных работ хорошее. 
Сейчас вышли прекрасные всходы хле-
бов. Отрадно видеть густые ровные всхо-
ды. Пшеница словно по зёрнышку поса-
жена прямыми, как струнки, рядами.

Старания колхозников, трактори-
стов во время сева обещают дать свои 
богатейшие плоды.

За высококачественный сев прав-
ление выдаёт трактористам премию – 
патефон.

М.Дятчин,
колхозник.

(текст с сокращениями)

В этом сезоне аграрии Кузбасса при-
ступили к посевной кампании с не-
значительной задержкой из-за за-
тяжной и холодной весны. В числе 
первых к севу яровой пшеницы, овса, 
ячменя и гороха приступили аграрии 
Гурьевского, Крапивинского, Ле-
нинск-Кузнецкого, Новокузнецко-
го, Чебулинского и Прокопьевского 
округов. Как отметила ранее пресс-
служба АПК, перед аграриями в этом 
году стоит задача отсеяться в крат-
чайшие сроки, чтобы урожай успел 
вызреть. В этом году увеличена по-
севная площадь до 943 тысяч гекта-

ров. На поддержку сельхозпроизво-
дителей в этом году выделено 103,6 
миллиона рублей. Хозяйства обеспе-
чены всем необходимым: удобрения-
ми, семенами, техникой.
Посевные площади в Кузбассе с 
2018 года увеличены на 72,4 тыся-
чи гектаров. В том числе посевная 
площадь под зерновые культуры – 
на 17,5% (до 628,4 тысячи гектаров). 
Почти в два раза увеличены пло-
щади, отведённые под технические 
культуры: с 82,5 тысячи до 157,7 ты-
сячи гектаров.

Оксана Сохарева.
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